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Признаки прошлого
За три дня в Сирии убиты тысячи мирных жителей — этнической чистке подверглись христиане и алавиты

Альберт Калашян

Сотрудники сил безопасности в Сирии 
атаковали города и сёла на запад-

ном побережье, устроив массовые каз-
ни представителей национальных мень-
шинств. Жертвами за трое суток стали 
около тысячи мирных граждан, сообщи-
ли «Известиям» в Сирийском центре мо-
ниторинга за соблюдением прав челове-
ка, однако местные источники говорят 
уже о 7 тыс. погибших. Около 8 тыс. че-
ловек укрываются на российской базе 
в Хмеймиме. Волна насилия вспыхнула 
после попытки формирований, лояль-
ных экс-президенту Башару Асаду, взять 
под контроль некоторые объекты в Лата-
кии и Тартусе. Как мир реагирует на ситу-
ацию в Сирии — в материале «Известий».

За последние трое суток на запад-
ном побережье Сирии произошла 

одна из самых масштабных трагедий 
в современной истории страны. Бое-
вики «Хайят Тахрир аш-Шама» (при-
знана в России террористической ор-
ганизацией и запрещена) устроили 
массовые расправы над мирным на-
селением.

В Сирийском центре мониторинга 
за соблюдением прав человека расска-
зали «Известиям», что жертвами этих 
атак стали около тысячи мирных жи-
телей, в том числе женщины и дети. 
Однако местные источники говорят 
более чем о 7 тыс. погибших. Посоль-
ство Сирии в РФ не ответило на запрос 
«Известий» относительно числа жертв 
среди мирного населения.

Террористические банды атакуют 
районы, населённые представителями 
этнических меньшинств — 
алавитами и христианами. 

Новый разворот
Аналитик Раис Хуссин —  
об оттепели в отношениях 
Москвы и Вашингтона 
и будущем глобальных 
альянсов  03

Точка в спорах
Спортивный журналист 
Константин Алексеев — о новом 
лучшем бомбардире в истории 
российского футбола  08

Экономика Пермского 
края за пять лет 
выросла почти  
вдвое  02

Каждая вторая 
малая компания 
отказывается  
от инвестиций  04

Учёные создали 
первые имплантаты 
из отечественных 
биополимеров  05

Почему блогера 
Митрошину 
отправили под 
домашний арест  06

Парагвай намерен 
нарастить экспорт 
мяса в Россию 05

Продажи iPhone  
в РФ упали  
в полтора раза  04

Регионам 
профинансируют 
закупки лекарств  
для орфанников  06

В Губернском 
театре поставили 
французскую классику 
про грехопадение  07

Что делает Split Fiction 
игрой сезона  07

Какие интриги ждут 
болельщиков в плей-
офф Кубка России  08

Далеко ли Андреева  
и Медведев пройдут  
в Индиан-Уэллсе 08

Боевые в действии
Путин поручил признать ветеранами 
всех участников СВО

Паучный подход
Яд членистоногого помог создать 
перспективное обезболивающее

 

02 0607 Первый — класс
Ставший лидером проката 
«Красный шёлк» посмотрели 
более миллиона зрителей, сборы 
перевалили за полмиллиарда

№44
(31722)

11 марта 2025
Вторник

d

d b

Свести на нефть
Как поменяются потоки российского сырья на фоне тарифных войн США —  
возможная отмена потолка повысит конкурентоспособность нашего топлива

Ирина Кезик

Э кспортные потоки российской 
нефти, как и цены на неё, мо-

гут ощутимо измениться на фоне 
возможного смягчения американ-
ских санкций, о котором неожи-
данно заговорили в западных СМИ. 
Например, о том, что советники До-
нальда Трампа уже прорабатыва-
ют план ослабления ограничитель-
ных мер в отношении сырья из РФ, 

в том числе так называемого потол-
ка цен на нефть, 10 марта сообщило 
агентство Bloomberg. Новой админи-
страции Белого дома сейчас на руку 
смягчение антироссийских рестрик-
ций — в том числе чтобы поддержи-
вать баланс спроса и предложе-
ния, считают отраслевые эксперты. 
По их мнению, вполне возможно, что 
нефть и нефтепродукты из РФ, от ко-
торых опрометчиво отказалась Евро-
па, в итоге могут пойти в Штаты.

Представители России и США 
на встрече в Эр-Рияде, которая состо-
ялась в феврале, договорились о нала-
живании диалога по возобновлению 
сотрудничества в экономике.

«Достигнуты договорённости о на-
лаживании диалога по согласованию 
путей возобновления сотрудниче-
ства в экономике, включая энергетику, 
космос и другие сферы, представляю-
щие взаимный интерес», — говорилось 
в итоговом коммюнике.

А в канун новых переговоров 
по урегулированию украинского во-
проса, которые должны состояться 
в Саудовской Аравии, стало извест-
но, что в Штатах уже прорабатыва-
ют возможные варианты смягчения 
санкций, которые были введены про-
тив РФ, включая ограничения цен 
на нефть. Об этом со ссылкой на не-
кие осведомлённые источники со-
общило агентство Bloomberg. Кроме 
того, отмечалось, что помимо амери-

кано-украинских переговоров пред-
ставители администрации президента 
США планируют встретиться и с рос-
сийской делегацией.

4 марта начали действовать им-
портные пошлины в 25%, введённые 
распоряжением Дональда Трампа в от-
ношении Мексики и Канады, а также 
дополнительные 10-процентные над-
бавки на продукцию из Китая (теперь 
для КНР в общей сложно-
сти они составляют 20%).

Суровым — условия
Аэропортам Крайнего Севера отказано  
в субсидии на 9 млрд

Владимир Гаврилов,  
Станислав Фёдоров

С еверным аэропортам страны отказа-
ли в дополнительной ежегодной суб-

сидии на 9 млрд рублей на 2025–2027 годы. 
Деньги нужны на ремонт и модернизацию 
инфраструктуры, обеспечение безопасно-
сти и закупку техники, говорится в мате-
риалах Росавиации. Речь о семи предпри-
ятиях, действующих в районах Крайнего 
Севера и Арктической зоны. Субсидия 
этим авиагаваням составляет чуть более 
4 млрд рублей в год, этих средств не хва-
тает, и Росавиация ежегодно направляет 
заявку в Минфин о её увеличении, однако 
не находит поддержки.

Росавиации не хватает средств на под-
держание работоспособности региональ-
ных аэропортов в районах Крайнего Се-
вера и Арктической зоны, об этом 
говорится в материалах Федераль-
ного агентства по воздушному 
транспорту (Росавиация) по ито-
гам работы в 2024 году. «Известия» озна-
комились с документом.

На Крайнем Севере действует семь фе-
деральных казённых предприятий (ФКП): 
«Аэропорты Севера», «Аэропорты Камчат-
ки», «Аэропорты Чукотки», «Аэропорты 
Красноярья», аэропорт Амдерма, «Аэро-
порты Дальнего Востока», аэропорт Кы-
зыл. Всего 82 взлётно-посадочные поло-
сы для круглогодичного использования.

С 2020 года для обеспечения работо-
способности этих аэропортов запуще-

ны федеральные программы поддерж-
ки. В 2024-м северным ФКП выделено 
4,13 млрд рублей, благодаря чему пере-
везены 1,5 млн пассажиров, а количество 
самолёто-вылетов из них составило 
47,42 тыс. Средства субсидии освоены 
в полном объёме, говорится в докладе 
Росавиации.

По данным федерального агентства, 
в 2025–2027 годах дополнительно тре-
буется 9 млрд рублей ежегодно из фе-
дерального бюджета для поддержания 

их материально-технической базы. Сред-
ства понадобились, в частности, для ре-
организации аэродромов, обеспечения 
транспортной безопасности, создания 
новых филиалов, а также на закупку тех-
ники и модульных зданий. Многим су-
ществующим объектам необходим ка-
питальный и текущий ремонты. За счёт 
собственных средств аэропорты сделать 
это не в состоянии.

Росавиация ставит вопрос об увели-
чении финансирования северных авиа-
гаваней с 2023 года, но заявки в Минфин 
не находят поддержки в ведомстве, ут-
верждается в документе фе-
дерального агентства.

Карманный манёвр
Каждый житель стран НАТО заплатил до $1,5 тыс. за поддержку Киева

Кирилл Фенин

К аждый житель европейских стран 
НАТО с начала СВО заплатил за под-

держку Украины от $500 до $1,5 тыс. Это 
следует из расчётов «Известий», осно-
ванных на данных Кильского института 
мировой экономики и Eurostat. В числе 
лидеров в этом вопросе — государства 
Скандинавии и Прибалтики, которые 
уже передали Киеву большую часть 
своих военных арсеналов. При этом 
в Вашингтоне пытаются возложить 
всю ответственность за безопасность 

Украины на Европу. Эксперты отмеча-
ют: после отказа CША от военных по-
ставок Киеву затраты европейцев толь-
ко увеличатся, однако дополнительные 
расходы лишь повысят протестный по-
тенциал в странах региона и не изменят 
ситуацию на поле боя.

По данным Кильского институ-
та, всего с начала СВО Украине было 
выделено около $287 млрд иностран-
ной помощи. Из этой суммы око-
ло $140 млрд (49%) было направлено 
на военную помощь, $118 млрд (44%) 
потратили на финансовую поддерж-

ку и $20 млрд (7%) — на гуманитар-
ную помощь. Лидером в абсолютных 
величинах остаются США: Вашинг-
тон с февраля 2022-го помог Украине 
на $122 млрд.

Однако по объёму затрат в пересчё-
те на каждого жителя лидирует Дания: 
в среднем обычный датчанин запла-
тил $1468 за поддержку Украины. Да-
лее с большим отрывом идёт Норвегия: 
её граждане потратили на противосто-
яние с Россией по $655. Жители Эсто-
нии занимают третье место 
с показателем $631. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

9 770233 435009 20111>

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 11.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,0798   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,4317   ДИРХАМ ОАЭ 24,0673   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,5891   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2239   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1786   ДОЛЛАР США 88,3872   ЕВРО 95,4443   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6 

Ви
та

ли
й 

Ти
мк

ив
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

Ab
du

lk
er

im
 M

uh
am

m
ed

 | 
RE

UT
ER

S

«В воздухе 
чувствуется запах 
весны и скорого 
освобождения»
Как идёт российское наступление  
в приграничных районах  
Курской области 02
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Путин поручил признать всех участников СВО 
ветеранами боевых действий

П равительство РФ освободит от призыва на срочную службу рос-
сиян, которые не менее полугода воевали в составе структур ДНР 

и ЛНР с мая 2014-го. Соответствующее поручение Владимир Путин дал 
по итогам встречи с сотрудниками и подопечными фонда «Защитники 
Отечества». Также будет разработан базовый стандарт мер соцпод-
держки в регионах и помощи участникам СВО.

Кабинет министров освободит от призыва на срочную службу 
россиян, которые не менее полугода принимали участие в боевых 
действиях в составе формирований Донецкой и Луганской народных 
республик (ДНР и ЛНР) с мая 2014 года. Соответствующие измене-
ния в закон правительство должно внести до 30 марта. Кроме того, 
к этому же сроку все, кто участвовал в спецоперации, станут вете-
ранами боевых действий. На встрече президента с представителя-
ми фонда обсуждали, в частности, тех, кто ушёл на СВО доброволь-
цем из мест лишения свободы.

Путин также предложил правительству изучить, как можно рас-
ширить меры соцподдержки родных погибших бойцов на несовер-
шеннолетних братьев и сестёр и на неусыновлённых детей, воспиты-
вавшихся в семье погибшего. Кроме того, для предпринимательской 
деятельности участникам СВО выделят отдельное направление. Это 
будет сделано по программе социального контракта (меры господ-
держки по поиску работы).

В целом вся поддержка участников СВО и членов их семей теперь 
будет под контролем. Президент поручил обобщить по всей стране 
практику предоставления помощи. При этом к 7 апреля будет раз-
работан единый базовый стандарт таких региональных мер: сюда 
относятся, к примеру, медицинская, психологическая и материаль-
ная поддержка.

Более того, теперь фонд «Защитники Отечества» начнёт оказы-
вать помощь семьям пропавших без вести участников СВО наравне 
с семьями погибших бойцов. На встрече Владимира Путина с фон-
дом глава организации и замминистра обороны Анна Цивилёва от-
мечала, что часто семьи пропавших без вести по истечении установ-
ленного срока всё равно становятся подопечными фонда и подобная 
норма облегчит работу.

На встрече одна из подопечных фонда отметила, что выжившим 
бойцам СВО вернуться к мирной жизни очень помогает спорт. Осо-
бенно это касается тех, кто получил физические увечья. Участни-
ца попросила президента поддержать развитие следж-хоккея — это 
разновидность хоккея с шайбой на льду для спортсменов с инва-
лидностью. На этом фоне президент поручил рассмотреть вопрос 
об организации новых форматов соревнований по боксу на колясках, 
следж-хоккею и другим видам спорта, включённым в программы Па-
ралимпийских игр. Также Путин обратился к столичному правитель-
ству с просьбой обеспечить всестороннюю поддержку Всероссий-
ского патриотического фестиваля «Папа, я жду тебя дома!»

 Новости

Признаки прошлого
A В городах и сёлах продол-

жаются зачистки, сопро-
вождаемые варварскими казнями, 
погромами и насильственным пере-
селением людей. При этом свои воен-
ные преступления джихадисты снима-
ют на камеру и публикуют в интернете. 
В этих условиях, как сообщает канал 
I24, алавитская община в Сирии по-
просила Израиль защитить их от но-
вых властей страны. Ранее еврейское 
государство уже предоставило заслон 
для сирийских друзов.

При этом среди погибших много 
представителей интеллигенции — вра-
чей, инженеров, фармацевтов. По сло-
вам ведущего научного сотрудника 
Центра ближневосточных исследо-
ваний ИМЭМО РАН Николая Сухова, 
среди жертв немало выпускников рос-
сийских вузов.

— К сожалению, очень грустно для 
нас. Это молодые специалисты, учив-
шиеся в России, они приехали обратно 
работать в Сирию. Многие из них учи-
лись в том числе по нашим стипенди-
ям. Их убивали не только потому, что 
они алавиты или христиане, но и ради 
банального грабежа, — заявил собесед-
ник «Известиям».

Обстановка в Сирии тревожит 
и российских граждан. Многие наши 
соотечественницы ранее эвакуирова-
лись, но часть осталась, надеясь, что 
ситуация не выйдет из-под контроля. 
Одна из таких женщин, живущая в го-
роде Джабла недалеко от российской 
авиабазы Хмеймим, оказалась в эпи-
центре событий.

Она рассказала «Известиям», что 
во время группового звонка в мес-
сенджере к ней домой пришли воо-
ружённые боевики. Услышав, что она 
из России, они ушли, однако вскоре по-
явилась другая группа, которая избила 
всю её семью и полностью разграбила 
дом. Звонок в это время не прерывался, 
и свидетелями зверств стали десятки 
людей, подключившихся к нему.

Тысячи алавитов и христиан сей-
час пытаются спастись бегством. Рос-
сийская авиабаза Хмеймим стала для 
них последней надеждой. На ней раз-
вернули полевую кухню для 8 тыс. жи-
телей, бежавших от преследования 
со стороны террористов. По некото-
рым данным, представители новых 
властей, прибывшие на российскую 
базу, не смогли убедить население 
вернутся в свои дома. При этом воен-
ная база испытывает перегрузки, по-
скольку не рассчитана на такое чис-
ло людей.

Ещё 7 марта российская сторона вы-
разила обеспокоенность в связи с рез-
ким обострением ситуации в Сирии. 
Москва подтвердила свою принципи-
альную позицию в поддержку сувере-
нитета, единства и территориальной 
целостности государства.

— В этих критических обстоятель-
ствах призываем всех авторитетных 
сирийских лидеров, способных оказать 
влияние на дальнейшее развитие ситу-
ации на земле, сделать всё возможное 
для скорейшего прекращения крово-
пролития и недопущения жертв сре-
ди мирного населения, — говорится 
в комментарии официального пред-
ставителя МИД РФ Марии Захаровой. — 
В непростых условиях переходного 
периода, который сейчас переживает 
Сирия, первостепенное значение име-
ют поддержание национального согла-
сия, укрепление безопасности граж-
дан, соблюдение их законных прав вне 
зависимости от национальной или ре-
лигиозной принадлежности.

Официальный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков 10 марта сообщил: 
Россия глубоко озабочена насилием, 
которое происходит в Сирии во вре-
мя столкновений. Он подчеркнул, что 
в Кремле видят необходимость сроч-
ного рассмотрения этого вопроса.

Поводом к волне насилия стали дей-
ствия формирований, лояльных быв-
шему президенту Сирии Башару Асаду, 
которые предприняли попытку взять 
ключевые объекты в Латакии и Тарту-
се. Спланированная операция пред-
усматривала захват военно-морско-
го колледжа и военной базы в Истамо, 
а также стратегически важных трасс. 
Восставшие на короткое время суме-
ли установить контроль над несколь-
кими объектами и перекрыли автодо-

роги, ведущие к авиабазе Хмеймим. 
В столкновениях погибли 15 право-
охранителей. В ответ на эти события 
подразделения сил безопасности Си-
рии, которые подчиняются новым вла-
стям страны, нанесли удар, под кото-
рый попали в том числе и гражданские 
лица, не поддерживавшие бывший ре-
жим в стране.

— Подавляющее большинство ала-
витов, которые проживают в Сирии, 
не поддерживали Асада и когда он был 
у власти. Но силы безопасности допу-
стили перегибы, чем воспользовались 
отдельные группировки. Когда мест-
ные отказали требованию военных 
сдать оружие, начались волнения. Осо-
бенно сильные перегибы были в Джа-
бле, там был очаг напряжённости, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
старший научный сотрудник Центра 
исследования общих проблем совре-
менного Востока ИВ РАН Владимир 
Ахмедов.

Эксперт отметил: 6 марта, накану-
не эскалации, в прибрежных провин-
циях был создан Военный совет по ос-
вобождению Сирии под руководством 
генерала Гията Сулеймана Далы, одно-
го из бывших командиров спецподраз-
делений. Совет выступил против но-
вых властей в Дамаске. В группировку 
вошли несколько экс-офицеров спец-
служб, в том числе контрразведки ВВС.

Ранее Дала был командиром элитно-
го подразделения в составе 4-й броне-
танковой дивизии Сирийской арабской 
армии. Это соединение на протяжении 
многих лет считалось одной из самых 
боеспособных сил режима и находи-
лось под командованием брата Баша-
ра Асада — Махера. Генерал считался 
одним из ключевых сторонников иран-
ского влияния в Сирии.

После смены власти в декабре про-
шлого года Дала начал сближаться 
с другими бывшими военачальника-
ми, ранее лояльными режиму, но утра-
тившими влияние. По информации Al-
Jazeera, Башар Асад, уехавший в РФ, 
знает о координации между различ-
ными вооружёнными группами.

На ситуацию в Сирии отреагирова-
ли в ООН. 9 марта верховный комиссар 
всемирной организации по правам че-
ловека Фолькер Тюрк призвал остано-
вить кровопролитие.

— Заявления временных властей 
о намерении соблюдать закон долж-
ны быть подкреплены оперативны-
ми действиями по защите сирийцев, 
включая принятие всех необходимых 
мер для предотвращения нарушений 
и злоупотреблений, а также обеспече-
ние ответственности за их соверше-
ние, — подчеркнул он.

Россия и США запросили срочные 
закрытые консультации Совета Без-
опасности ООН — заседание прошло 
10 марта. Как заявил журналистам по-
стоянный представитель РФ при ор-
ганизации Василий Небензя, Россия 
и США взаимодействуют по сирийско-
му вопросу.

Совбез ООН занимает единую по-
зицию о недопустимости кровопроли-
тия и требует привлечь преступников 
к ответственности, сообщил 10 мар-
та Небензя. По словам дипломата, СБ 
ООН настроен принять документ, ка-
сающийся эскалации насилия в Сирии, 
как можно скорее.

«Никто не готов закрывать глаза 
на произошедшие нарушения прав 
национальных и религиозных мень-
шинств и погромы», — написал первый 
зампостпреда российской миссии при 
всемирной организации Дмитрий По-
лянский в Telegram-канале.

Ранее Соединённые Штаты осуди-
ли нападения на представителей мень-
шинств страны. Согласно заявлению 
госсекретаря США Марко Рубио, си-
рийские власти обязаны привлечь 
их к ответственности. Очевидно, что 
после такого сирийские власти могут 
не рассчитывать на отмену санкций 
со стороны Вашингтона.
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Экономика Пермского края за пять лет выросла 
почти вдвое

О бъём валового регионального продукта (ВРП) Пермского края удвоил-
ся с 2020 года. Об этом Владимир Путин заявил 10 марта на встрече с гу-

бернатором региона Дмитрием Махониным.  
Губернатор уточнил: ВРП увеличился на 12% за 2024 год, выросли и инве-

стиции в основной капитал. Дмитрий Махонин добавил, что индекс пром-
производства за прошедший год составил 5,5%, индекс обрабатывающих 
отраслей — 108,5%. «Хорошие показатели», — оценил глава государства.

Обсудили судьбу ветхого и аварийного жилья. Путин отметил, что Перм-
ский край занимает третье место по темпам расселения аварийки. За пять 
лет расселено 800 тыс. кв. м, и 80 тыс. пермяков улучшили жилищные ус-
ловия. Всего в крае с 2020 года введено 8,2 млн кв. м жилья. 

Край занимает второе место в Приволжском федеральном округе 
по уровню рождаемости. В регионе проживают 300 тыс. семей, 40 тыс. из них 
многодетные. Причём каждый третий ребёнок рождается в многодетной 
семье. 140 тыс. семей получают меры поддержки.

Пермский край лидирует по качеству школьного образования, реги-
он бьёт рекорды по темпам строительства соответствующих объектов. 
«Но всё-таки свыше 25% школьников ходят во вторую смену», — обратил 
внимание президент. Сейчас власти работают над снижением числа ре-
бят, которые учатся во второй половине дня: за последний год построено 
36 школ, ещё 30 ожидается в следующую пятилетку.

В ближайшие пять лет в регионе построят 20 объектов здравоохранения. 
В Пермском крае удалось более чем на 20% сократить смертность от сердеч-
но-сосудистых заболеваний и более чем на 10% — от онкозаболеваемости. 
Президент призвал не забывать и про борьбу с ВИЧ. «Мы дополнительно 
финансируем программу по лечению от социально важного заболевания, 
гепатита C, и рассчитываем за три года с этим вопросом справиться и сде-
лать регион без этого заболевания. И ВИЧ то же самое, конечно», — под-
черкнул губернатор края.
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Сергей Прудников

В Курской области происходит стре-
мительное движение российских 

войск вперёд. Пытаясь избежать по-
падания в котлы, противник прорыва-
ется к границе, где кольцо вокруг него 
уже почти сомкнулось. Военные отме-
чают: важно, что перелом в противо-
стоянии удалось совершить до появ-
ления «зелёнки» — распускания листвы. 
Природа сейчас на нашей стороне. Спе-
циальный корреспондент «Известий» 
побывал в расположении 150-го полка 
контроля территорий, выбивающего 
ВСУ с позиций на западе от Малой Лок-
ни, и узнал, благодаря чему, по мнению 
бойцов, произошёл долгожданный ры-
вок вперёд и удаётся ли находить в ос-
вобождённых сёлах мирных жителей.

В районе Малой Локни  — 
важного опорного пун-
кта ВСУ — фронт посы-
пался три дня назад. Ещё 
вчера украинцы крепко удер-
живали позиции, не желая от-
ходить без боя. Сегодня с воздуха 
наши операторы наблюдают необыч-
ную картину — практически полное 
отсутствие противника на занятых 
рубежах. Отступает он в темноте.

Наступление на Малую Локню 
с её знаменитой женской колонией 
ИК-11, которую ВСУ превратили в кре-
пость (и где базировались отборные 
вражеские FPV-отряды), проходило 
с трёх направлений. 150-й полк захо-
дил с запада. Задача всех подразделе-
ний состояла в том, чтобы взять посё-

лок в полукольцо. Как объяснил мне 
командир третьего батальона полка 
Валдай, брать Локню в лоб было неце-
лесообразно и чревато слишком боль-
шими потерями. Поэтому наши части 
подбирались к ней с разных сторон, 
стараясь взять в клещи. Каждый взя-
тый укреплённый овраг, балка, посад-
ка давались с тяжёлыми боями.

— Главное было — давить, давить, да-
вить и не останавливаться, — объясня-
ет Валдай. — И они устали, и мы уста-
ли. Но делать паузу нельзя. Только 
они дают слабину и делают шаг на-
зад — мы снова наваливаемся в полную 
силу: обработка артиллерией, дрона-
ми-камикадзе, штурм. Там, где тонко, 
там обязательно порвётся.

По словам командира, в последние 
недели его батальону была поставле-
на задача взять под огневой контроль 
трассу, по которой шло сообщение Ма-
лой Локни с Суджей. Чуть южнее над та-
кой же задачей работали десантники. 
По шоссе происходили снабжение ВСУ, 
ротация. Это была главная коммуни-
кация, остальные, просёлочные, доро-
ги в пору нынешней весенней распути-
цы значения уже не имели. Необходимо 
было, как и в случае с лесопосадками, 
не давать врагу выдохнуть — бить по до-
роге без передышки. Результат: если де-
сять дней назад по трассе ежесуточно 
проходило несколько сотен машин ВСУ, 
сейчас движение практически полно-
стью остановлено.

�� ОРУЖИЕ НОМЕР ОДИН

— Одной из причин успешного продви-
жения наших войск стал приобретён-
ный бесценный опыт наступательных 
действий, — делится со мной замести-
тель командира третьего батальона 
Михаил, позывной Боба. Другая причи-
на — широкое применение БПЛА, за по-
следние месяцы в этой сфере совершён 
серьёзный скачок вперёд.

— В подразделениях сегодня в целом 
нет недостатка в беспилотниках, — го-
ворит Михаил, отвечающий в батальо-
не за разведку с воздуха. — С помощью 
«мавиков» мы непрерывно отслежива-
ем обстановку на своих квадратах. Пе-
ред накатом (наступлением) в течение 

« ДАЖЕ В ОТНОСИТЕЛЬНОМ ТЫЛУ, ГДЕ БАЗИРУЮТСЯ 
ШТАБЫ, ДО СИХ ПОР ПРОДОЛЖАЮТ ПОЯВЛЯТЬСЯ 
КАМИКАДЗЕ ВРАГА — СИЛ У ПРОТИВНИКА НЕМАЛО, 

В КУРСКОЙ ОБЛАСТИ СОБРАНЫ ОТБОРНЫЕ ЧАСТИ

«В воздухе чувствуется  
запах весны  
и скорого освобождения»
Как идёт российское наступление в приграничных районах Курской области

Пермский край бьёт рекорды по темпам строительства объектов образования
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Карманный манёвр
A Каждый гражданин Фин-

ляндии в среднем за три года 
потратил $521, швед — $554. Граждане 
Нидерландов, Литвы и Люксембурга за-
платили от $441 до $427. Средний аме-
риканец потратил на поддержку Киева 
$354, он занимает лишь девятое место 
по этому показателю. Замыкает десят-
ку лидеров Латвия, чьи жители внес-
ли по $338. При этом Великобритания, 
Германия и Канада занимают места 
с 11-го по 13-е соответственно. Франция 
оказалась лишь на 20-й строчке. Эти под-
счёты основаны на данных Кильского 
института мировой экономики и стати-
стической службы Евросоюза Eurostat.

Сильнее всех тратятся страны Север-
ной Европы. Большие объёмы поддерж-
ки Киева с их стороны обусловлены 
историческими конфликтами с Россией. 
Это относится прежде всего к Швеции, 
с которой наша страна на разных этапах 
истории воевала 16 раз, и к Финляндии. 
Большое влияние оказала холодная вой-
на, считает доцент РГГУ Вадим Трухачёв. 
Он отмечает, что население этих стран 
привыкло видеть врага сначала в СССР, 
затем — в России.

— Противостояние с Москвой — удоб-
ный способ отвлечь население от вну-
тренних проблем, например от мигра-
ционных, с которыми очень тяжело 
обстоят дела в Швеции, не просто с ними 
в Дании, Норвегии и Финляндии, — ска-
зал эксперт «Известиям».

Кроме того, масштабная поддерж-
ка Украины выгодна местному военно-
промышленному комплексу, особенного 
шведскому. Согласно опубликованному 
в марте докладу Стокгольмского меж-
дународного института исследований 
проблем мира (SIPRI), Швеция входит 

в топ-25 главных экспортёров оружия 
в мире. Причём её доля на глобальном 
оружейном рынке выросла с 0,5% в 2019-
м до 0,9% в 2024 году, страна сейчас нахо-
дится на 14-м месте в рейтинге. К веду-
щим шведским оборонным компаниям 
относятся известные на весь мир брен-
ды Volvo и Saab. В лидерах по экспорту 
оружия и Норвегия, которая увеличила 
свою долю с 0,3% в 2019-м до 0,8% в 2024-м.

На этом фоне растёт доля расходов 
на закупки вооружений для ВСУ. В 2022-м 
более 90% поставок оружия было на-
правлено из арсеналов стран контакт-
ной группы по обороне Украины (формат 
«Рамштайн»). В 2023 и 2024 годах большая 
часть военной помощи (около 60%) была 
поставлена за счёт заказов промыш-
ленности. Этот сдвиг особенно заметен 
в Германии, где почти три четверти во-
енной техники для Украины заказыва-
ют напрямую у оружейных компаний.

Дания уже передала Украине военную 
помощь более чем на $8 млрд, Швеция — 
на $5 млрд, Финляндия — на $2,5 млрд, 
а объём норвежской военной поддерж-
ки составил $1,97 млрд. При этом сканди-
навские страны не только передали Ки-
еву большую часть содержимого своих 
арсеналов, но и одними из первых заяви-
ли о готовности предоставить истреби-
тели F-16 и подготовить пилотов.

У некоторых скандинавских госу-
дарств всё ещё остаются ресурсы, ко-
торые они могут предоставить Украи-
не. Лидирует в этом вопросе Швеция, 
на втором месте — Норвегия благодаря 
наличию нефти и газа. При этом у Фин-
ляндии и Дании резервы практически 
на исходе, отмечает Вадим Трухачёв.

Приход к власти в США администра-
ции Дональда Трампа заставил иначе по-

смотреть на роль европейских членов 
НАТО в вопросе помощи Украине. Бе-
лый дом нацелен на мирное урегули-
рование конфликта и налаживает диа-
лог с Россией. В частности, лидеры двух 
держав провели телефонный разговор 
12 февраля, через шесть дней делега-
ции РФ и США встретились в Саудов-
ской Аравии.

А вот диалог с властями Украины 
у Трампа не задался: после публичной 
перепалки в Белом доме президент США 
распорядился приостановить переда-
чу Киеву оружия и данных разведки. 
На фоне конфликта Трампа и Зеленско-
го лидеры большей части европейских 
членов НАТО высказались в поддерж-
ку последнего.

Помимо предложения ввести 
на украинскую территорию европей-
ских миротворцев, против которого уже 
выступила Россия, страны Европы об-
суждают увеличение поддержки Киева. 
В частности, Париж и Лондон собрались 
передать Украине доход от незаконно 
замороженных российских активов. 
Также создаётся «коалиция желающих», 
чтобы продолжить поддержку Киева без 
необходимости искать консенсус в ЕС, 
где против открыто выступила Венгрия.

Важно, что Трамп в целом настроен 
переложить на плечи европейских со-
юзников США не только их собствен-
ную оборону, но и содержание Украины. 
Он высказывал такие мысли уже во время 
избирательной кампании 2024-го и под-
твердил их после прихода в Белый дом.

— Мы собираемся поручить это Евро-
пе, потому что она там, она их ближай-
ший сосед, — отметил ранее президент 
США.

Однако даже в европейских странах, 
которые наиболее активно поддержи-
вают Украину, наблюдается рост доли 
граждан, выступающих за переговоры 
и прекращение конфликта. Согласно 
декабрьскому опросу YouGov, в Дании 
лишь 40% поддерживают продолжение 
помощи Киеву и 34% требуют перегово-
ров, даже ценой утраты Украиной терри-
торий. Ещё в феврале 2023-го соотноше-
ние было иным: почти 60% выступали 
за поставки оружия, а чуть более 20% — 
за мирное урегулирование.

Новости

Новый разворот

Раис Хуссин

Аналитик

Н едавняя дипломатическая отте-
пель между Соединёнными Штата-

ми и Россией стала поворотным момен-
том в мировой геополитике. Будущие 
переговоры, на которых должны обсуж-
даться самые разные вопросы — от Укра-
ины до экономического сотрудничества, 
имеют глубокие последствия для Евро-
пы, НАТО и всей международной систе-
мы. В этом диалоге речь пойдёт не только 
об урегулировании конфликта в Восточ-
ной Европе, но и о том, сможет ли Запад 
адаптироваться к многополярному миру, 
где суверенитет России не подлежит об-
суждению, а американская гегемония 
всё чаще оспаривается.

Некоторые утверждают, что Укра-
ину якобы отодвинули на второй план. 
Однако российско-американские дис-
куссии показывают: судьба Киева не-
отделима от более широких рамок 
безопасности и экономики. Как под-
черкнул президент РФ Владимир Пу-
тин, эта повестка будет включена 
в обсуждение, «когда придёт время». 
Просто Москва хочет, чтобы перего-
воры были направлены на устранение 
первопричин кризиса: вмешательство 
Запада в дела Украины, невыполнение 
Минских соглашений и других важных 
международных договоров, которые 
защищают суверенитет и законные 
интересы всех вовлечённых сторон.

На фоне последних изменений Ев-
ропа оказалась на переломном этапе — 
продолжать следовать провальным 
сценариям предыдущей администра-
ции США или добиваться стратегиче-
ской автономии, которая также учи-
тывала бы безопасность России.

Поворот США к внутренним прио-
ритетам и смещение фокуса на другие 
регионы, в частности Индо-Тихооке-
анский (при уже совершенно очевид-
ном росте влияния Китая), несомнен-

но, приведут к тому, что ЕС придётся 
нести большую ответственность 
за свою безопасность, что должно уси-
лить призывы к «европейской страте-
гической автономии».

Подход Дональда Трампа к НАТО — 
требования больше тратить на оборо-
ну и намёки на выход из альянса — об-
нажил хрупкость трансатлантических 
связей. Между тем экономические 
последствия украинского конфлик-
та (беспрецедентные энергетические 
кризисы, рост инфляции) уже давно 
должны были подорвать доверие ев-
ропейцев к политике, ориентирован-
ной на США. А снижение участия Ва-
шингтона должно подстегнуть страны 
ЕС к прямым переговорам с Москвой, 
по итогам которых были бы созданы 
новые рамки безопасности. Они соот-
ветствовали бы как интересам РФ, так 
и европейской стабильности.

Однако то, что Трамп называет глу-
бинным государством, не ограничи-
вается исключительно американ-
скими институтами. Европейские 
провашингтонские элиты, усилившие 
свои позиции при Джо Байдене, ско-
рее всего, будут противостоять лю-
бым значительным стратегическим 
изменениям. Возможно, это объясня-
ет, почему Трамп, вероятно, опасается, 
что не успеет осуществить свои клю-
чевые планы. Важно напомнить, что 
во время своего первого срока он стол-
кнулся с противодействием коренного 
истеблишмента — это отражалось как 
в постоянных междоусобицах внутри 
его администрации, так и в противо-
стоянии с Конгрессом.

Опасаясь победы Трампа на выбо-
рах президента, администрация Бай-
дена активно укрепляла провашинг-

тонские структуры во всём мире, 
чтобы они оставались настроенны-
ми против него. Недавние разоблаче-
ния, сделанные Илоном Маском и его 
департаментом эффективности пра-
вительства, свидетельствуют о том, 
что американские ведомства переда-
вали в европейские и другие страны 
сотни миллиардов — возможно, даже 
до триллиона долларов. Очевидными 
целями были укрепление и координа-
ция антитрамповских сил, создание 
единого фронта против любой буду-
щей администрации Трампа. Первые 
признаки этой стратегии проявились, 
когда многие европейские лидеры на-
прямую вмешивались в избиратель-
ный процесс в США, причём многие 
преждевременно объявили о побе-
де бывшего вице-президента Кама-
лы Харрис — ещё до получения офици-
альных результатов. Таким образом, 
перед ЕС теперь стоит непростая за-
дача — преодолеть внутренние разно-
гласия и выработать единый курс.

Потенциальная встреча Путина 
и Трампа также определит, насколько 
Европа готова продолжать финанси-
ровать военные действия на Украине 
без лидирующей роли США.

На фоне заявлений Трампа о жела-
нии прекратить спонсировать Украи-
ну европейские столицы стоят перед 
суровым выбором — следовать заведо-
мо проигрышной стратегии или повер-
нуть в сторону дипломатии. Послед-
ний вариант может быть подстёгнут 
растущей усталостью общества 
от экономических потерь в конфликте, 
который не имеет конечной цели.

Вместо того чтобы изолировать 
Россию, западные санкции лишь по-
будили её стать более самодостаточ-
ной, а также ускорили процесс де-
долларизации. Готовность Москвы 
участвовать в переговорах свиде-
тельствует о том, что Вашингтон те-
перь признаёт тщетность этих мер. 
Для Европы санкции обернулись не-
гативными последствиями, спрово-
цировавшими инфляцию и нехват-
ку энергоресурсов. Однако действия 
Брюсселя по-прежнему привязаны 
к политике США.

МНЕНИЕ 

дней до Победы
11 марта

Войска 2-го Белорусского 
фронта 10 марта заняли 
более 300 населённых 
пунктов
Войска 2-го Белорусского 
фронта, развивая успешное 
наступление на данцигском 
направлении, 10 марта овла-
дели важными узлами железных и шоссейных до-
рог — городами Лауэнбург и Картузы (Картхаус), сооб-
щают «Известия». 

«Также [советские войска] заняли более 300 других населённых пунктов, 
в том числе крупные населённые пункты Бальдау, Дальвин, Шёнек, Гросс 
Гольмкау, Гренцдорф, Нобис-Сау, Михуцин, Сираковиц, Вутцков, Цевитц, 
Нойендорф, Ландехоф, Витциг, Цеценов, Гизебитц, Шмользин», — гово-
рится в материале издания от 11 марта 1945 года.

В течение 10 марта юго-восточнее Данцига советск ие 
войска в результате наступательных боёв заняли город Тиген-
хов и населённые пункты Йюнгфер, Нойштэд-Тервальд, Ладе-
копп, Тиге, Мариенау, Нидау, Хальбштадт, Миленц и Гросс Монтау. 
В районе города Тчев, как писали «Известия», немецкие войска сосредо-
точили крупные силы пехоты и предпринимали контратаки.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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Все штурмовые действия контролируются с воздуха (на фото — боец с позывным 
Винокур ведёт наблюдение за расположением противника)

Се
рг

ей
 П

ру
дн

ик
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 П

ру
дн

ик
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Се
рг

ей
 П

ру
дн

ик
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

нескольких дней изучаем территорию, 
расположение врага, его передвиже-
ния, пути-дорожки, составляем под-
робную карту позиций. Современные 
камеры коптеров позволяют разгля-
деть с высоты даже небольшие детали.

Накануне штурма, объясняет зам-
комбата, следует интенсивная артпод-
готовка. Далее — провокации, прощу-
пывания. И после сами броски вперёд, 
которые координируются с воздуха. 
С шашкой наголо, в так называемый 
мясной штурм, никто уже не идёт. 
С психологической точки зрения бой-
цам тоже легче — они знают, что коман-
дир в данный момент видит картинку 
с воздуха и их направляет.

Ответственный за FPV-дроны (ка-
микадзе) в батальоне Влад, позыв-
ной Винокур. Под его началом десять 
операторов. Среди поражённых це-
лей бойца за последний месяц — БМП 
«Брэдли», бронемашина «Козак», аме-
риканский бронетранспортёр M113. 
А также гнездо расчёта эфпэвэшников: 
во время полёта он заметил, как вра-
жеский солдат поймал рядом с укры-
тием «птичку», зафиксировал точку 
и отправил, в свою очередь, туда пять 

своих «пернатых».

— С поставками БПЛА в отряды ста-
ло действительно значительно луч-
ше, — рассказывает Влад. — Больше 
предприятий в стране начало их про-
изводить. Всё это влияет на резуль-
тат, в том числе на то, что мы идём 
вперёд. Случается, что один расчёт 
может за день использовать два-три 
десятка дронов, не заморачиваясь, что 
их нужно беречь. А камикадзе — это 
ведь, по сути, ключевой ударный сна-
ряд сегодня. Если, к примеру, миномё-
ту нужно для успешного поражения 
цели сначала пристреляться — выпу-
стить два-три снаряда, то с FPV при 
умелом управлении результат гаран-
тирован с первого удара.

Об изменении ситуации на фронте 
говорит и тот факт, что позиции Вино-
кура и его бойцов за считаные дни ока-
зались под относительно чистым небом.

— Неделю назад заезд на нашу ли-
нию возможен был только рано утром 
и вечером в сумерках. Оппоненты 
в FPV-очках точно так же контроли-
ли нас, выйти из укрытия без опаски 
не давали, — объясняет Влад, указывая 
на сожжённую машину неподалёку. — 
И вдруг спокойно. Вообще, в воздухе 
вместе с весной чувствуется и острый 
запах скорого освобождения и победы.

�� ОДИН ИЗ ВОСЬМИ

Недооценивать опасность, впрочем, 
не стоит. Даже в относительном тылу, 
где базируются штабы, до сих пор про-
должают появляться камикадзе вра-
га — сил у противника немало, в Кур-
ской области собраны отборные части. 
Буквально до вчерашнего дня крайне 

затруднённым оставался въезд в за-
хваченные сёла и хутора по окраи-

нам Малой Локни: дороги 

беспощадно атаковали (и продолжают) 
дроны. Снабжение продуктами некото-
рых групп до сих пор ведётся с воздуха.

8 марта бойцы третьего батальона 
полка нашли в освобождённом хуто-
ре Никольском мирного жителя, зовут 
Валерий, 51 год. Откопали, услышав из-
под земли крики о помощи. Вытащили 
наружу. Мужчина рассказал, что 16 ав-
густа, когда в населённый пункт вошли 
ВСУ, их было восемь местных. В живых 
за эти семь месяцев остался он один.

Как рассказали бойцы, всё это вре-
мя мирные жили в погребах. Держа-
лись вместе. На завтрак у всех сообща 
был чай, на обед — картошка и иногда 
что-то из солений, на ужин снова чай. 
Очень хотелось хлеба и молока. Тя-

жёлые условия жизни давали о себе 
знать  — люди умирали от инсуль-
тов, болезней, а после, в разгар боёв, 
от огня. Перед своим уходом украинцы 
закидали подземелье, где сидел Вале-
рий, гранатами. Но он сумел, спрятав-
шись за уступом, остаться целым и не-
вредимым. Землянку завалило.

Состояние мужчины тяжёлое  — 
истощение, обезвоживание, не ходят 
ноги, бойцы переносили его на руках. 
Вечером 9 марта Валерия получилось 
вывезти в тыл. И после немедленно 
отправить в одну из больниц области. 
Эвакуировать его, рассказали бойцы, 
удалось беспрепятственно, без угроз 
атак с неба. Ещё три дня назад такая 
ситуация была невозможна.

«В воздухе чувствуется  
запах весны  
и скорого освобождения»
Как идёт российское наступление в приграничных районах Курской области
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Противнику не дают паузы для отдыха — как только он отступает, его продолжают 
давить (на фото — доставка боекомплекта на наши позиции)

« НА ФОНЕ ЗАЯВ-
ЛЕНИЙ ТРАМПА 
О ЖЕЛАНИИ ПРЕ-

КРАТИТЬ СПОНСИРОВАТЬ 
УКРАИНУ ЕВРОПЕЙСКИЕ 
СТОЛИЦЫ СТОЯТ ПЕРЕД СУ-
РОВЫМ ВЫБОРОМ — СЛЕ-
ДОВАТЬ ЗАВЕДОМО ПРОИ-
ГРЫШНОЙ СТРАТЕГИИ ИЛИ 
ПОВЕРНУТЬ В СТОРОНУ ДИ-
ПЛОМАТИИ
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Свести на нефть

A — Именно Канада и Мексика 
были лидерами по постав-

кам нефти и нефтепродуктов в США. 
Третье место до 2022 года делили Рос-
сия и Саудовская Аравия, — напомина-
ет управляющий партнёр WMT Consult 
Екатерина Косарева.

Суточное потребление нефти в Шта-
тах составляет порядка 20 млн барре-
лей в сутки при добыче, по данным 
Управления энергетической инфор-
мации минэнерго страны, в 13,4 млн. 
По данным этого же ведомства, экс-
порт составляет порядка 4 млн барре-
лей, а импорт — 6,5 млн.

Кроме того, министр энергетики 
США Крис Райт намерен запросить 
до $20 млрд для восполнения запасов 
нефти в стратегическом резерве стра-
ны, которые в своё время были рас-
трачены администрацией Джо Бай-
дена. По мнению главы ведомства, 
на их восстановление потребуется 
от пяти до семи лет.

На момент начала большой рас-
продажи в 2021 году в стратегическом 
резерве США находилось примерно 
617 млн баррелей. После её оконча-
ния в июле 2023-го объём составлял 
346,8 млн. К настоящему моменту этот 
показатель поднялся до 393,3 млн бар-
релей.

Таким образом, США сегодня необ-
ходимы альтернативные каналы поста-
вок, чтобы не разогнать цены на топли-
во и достичь своих целей.

— В случае ослабления или смягче-
ния санкций в отношении морских пе-
ревозок нефти и ценовых ограничений 
возможно возобновление поставок 
российского сырья на американский 
рынок. Указанные поставки на данный 
момент востребованы в США на фоне 
ввода таможенных пошлин на канад-
скую и мексиканскую нефть, — отме-
тила генеральный директор Незави-
симого аналитического агентства 
нефтегазового сектора Тамара Сафо-
нова.

По её словам, американские нефте-
перерабатывающие компании уже 
приступили к поиску замены сырья 
из Канады и Мексики и в целом нахо-
дятся в ожидании возможности при-
обретения, в частности, и российских 
ресурсов.

— Это совпадает и с интересами тех 
стран ОПЕК+, которые приняли реше-
ние о постепенном восстановлении 
объёмов добычи нефти. Ранее они 
были реализованы в рамках добро-
вольных ограничений начиная с 1 апре-
ля 2025 года. Ослабление санкций при-
ведёт к снижению стоимости фрахта 

и возможности восполнения страте-
гических резервов по приемлемой цене 
для самих Соединённых Штатов, — до-
бавила Тамара Сафонова.

Ведущий аналитик Фонда нацио-
нальной энергетической безопасно-
сти, эксперт Финансового университе-
та при правительстве РФ Игорь Юшков 
напоминает, что ОПЕК+ планировала 
увеличить добычу нефти ещё с октября 
прошлого года. Однако в итоге стра-
ны — участницы соглашения приня-
ли решение увеличить производство 
только с 1 апреля 2025-го.

Оно было принято на фоне того, что 
США отозвали решение о приостанов-
ке санкций в отношении нефтегазо-
вого сектора Венесуэлы из-за «отсут-
ствия прогресса между президентом 
этой страны Николасом Мадуро, его 
представителями и оппозицией». Кро-
ме того, администрация Трампа усили-
ла давление на экспорт иранской неф-
ти. Сейчас в США разрабатывают план 
по перехвату и досмотру иранских тан-
керов в международных водах, чтобы 
усилить экономическое давление на Те-
геран, сообщало агентство Reuters.

— Если они дальше будут давить 
на Иран и на Венесуэлу и при этом за-
купать больше нефти для своих резер-
вов, это подтолкнёт цены вверх — и до-
вольно высоко — в зависимости от того, 
насколько серьёзно они собираются 
убрать иранскую нефть с мирового 
рынка. Естественно, неким сдержи-
вающим фактором может выступать 
увеличение добычи в ОПЕК+ в целом 
и в России в частности. Поэтому сня-
тие санкций с нашей страны позво-
лит сбалансировать рынок, — считает 
Игорь Юшков.

По мнению же заместителя гене-
рального директора Института наци-
ональной энергетики Александра Фро-
лова, именно ОПЕК+ станет главным 
сдерживающим фактором для нашей 
нефти.

— С апреля начинается рост добычи 
для России. Это означает, что будет не-
большое — в пределах нескольких де-
сятков тысяч баррелей в сутки — увели-
чение в месяц. И значимого изменения 
в нефтяных потоках мы, скорее всего, 
не увидим, — считает собеседник.

Тем не менее, по словам Екатери-
ны Косаревой, сигналы, которые идут 
из Вашингтона, сложно воспринимать 
однозначно, но для того, чтобы сбалан-
сировать спрос и предложение, США 
вполне могут отменить или смягчить 
потолок цен на российскую нефть.

Безусловно, не стоит ждать этого 
в ближайшее время, заключила Екате-
рина Косарева: вряд ли отечественная 
нефть и нефтепродукты займут лиди-
рующие позиции на американском рын-
ке, но это заметно повысит конкуренто-
способность нашего сырья и упростит 
переговоры с рядом импортёров.

Что за бренд
Продажи iPhone в России упали в 1,5 раза

Валерий Кодачигов 

П родажи iPhone в России в начале 
этого года в сравнении с аналогич-

ным периодом 2024-го упали в 1,5–2 раза, 
рассказали «Известиям» продавцы элек-
троники и аналитики. Это первое значи-
мое снижение с момента прекращения 
их официальных поставок в РФ и начала 
параллельного импорта. Гаджеты Apple 
становятся слишком дорогими, а количе-
ство функциональных ограничений для 
россиян весьма велико, поэтому поку-
патели всё чаще выбирают более дешё-
вые китайские аппараты, в которых нет 
проблем с бесконтактными платежами 
и скачиванием приложений, отмечают 
эксперты. Приверженцев бренда Apple 
в РФ может быть много, но их лояльность 
небезгранична, указывают они.

В январе 2025 года по сравнению 
с первым месяцем 2024-го продажи 
iPhone снизились на 43%, почти в 1,5 раза. 
При этом онлайн-продажи смартфонов 
в РФ в штуках сократились почти на 9%, 
до 1,04 млн штук. Это следует из отчёта 
компании — партнёра нескольких про-
изводителей электроники, с которым оз-
накомились «Известия». Соответствен-
но, Apple выпала из топ-5 крупнейших 
брендов смартфонов на российском 
рынке: в январе 2024-го она занимала 
второе место по их продажам с долей 
14,3%, спустя год — лишь шестое (9%). 
Впереди оказались бренды из КНР, а так-
же Samsung.

Примерно на столько же упал спрос 
на iPhone на рынке в целом (онлайн- 
и офлайн-каналы): за год доля вендо-
ра в РФ сократилась на 5 п.п., отмечает 
ведущий продакт-менеджер компании 
diHouse Антон Селезнёв.

В январе 2025-го в онлайн-сегмен-
те продано 57,8 тыс. смартфонов Apple, 
тогда как годом ранее — 127,1 тыс. штук. 
То есть снижение составило более 
50%, в свою очередь, подсчитал биз-
нес-аналитик IT-холдинга Fplus Ар-
тур Махлаюк. По его данным, в це-
лом по рынку в январе текущего года 
продано 168,1 тыс. iPhone, что на 33% 
меньше аналогичного периода 2024-го 
(252,1 тыс. устройств). Год к году доля 

бренда в штучных продажах сократи-
лась с 10 до 7%.

Речь идёт о первом серьёзном паде-
нии продаж iPhone после возобновле-
ния их параллельного импорта в РФ в се-
редине 2022 года, отметил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. На тот мо-
мент их доля на рынке составляла 6–7%. 
К началу 2023-го она выросла до 12%, 
а 2024-го — до 14%, но в конце прошло-
го года на фоне роста курсов иностран-
ных валют и ставки ЦБ началось резкое 
снижение, добавил эксперт.

— Мы наблюдаем снижение спроса 
на iPhone в онлайн-канале в пределах 
25%. Общие тенденции на рынке мо-
бильной электроники также указывают 
на снижение потребительской активно-
сти в данном сегменте, — сообщил «Изве-
стиям» коммерческий директор «Холо-
дильник.ру» Алексей Погудалов.

Об общем снижении продаж смарт-
фонов Apple в январе 2025-го по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года говорит и руководитель 
бизнес-направления «Электроника и бы-
товая техника» в «Авито» Павел Комаров.

Снижение спроса на iPhone можно 
связать с общим сокращением рынка мо-
бильной электроники в России, вызван-
ным текущей экономической ситуацией 
и изменением потребительских предпо-
чтений, отметил Алексей Погудалов. Го-
ворит он и об отсутствии официальной 
активности Apple на российском рынке.

— Продажи осуществляются в рам-
ках параллельного импорта, что подраз-
умевает отсутствие прямой поддержки 
производителя и может воспринимать-
ся потребителями как фактор риска, — 
указывает он.

Основные причины спада продаж — 
уход компании с российского рынка 
и прекращение системного подхода к ра-
боте и поддержке продаж, согласен Ан-
тон Селезнёв.

— Многие сервисы не работают, уста-
новка банковских (и не только) прило-
жений не всегда возможна и тому подоб-
ное. В результате пользователи начали 
переходить на Android-смартфоны и вы-
бирать другие бренды, предлагающие 
весь спектр поддержки покупателя, — 
отмечает он.

На рынке наблюдается перераспре-
деление потребительского спроса: по-
купатели, ищущие альтернативу iPhone, 
часто обращают внимание на флагман-
ские модели таких брендов, как Samsung 
и Huawei, говорит Алексей Погудалов.

Впрочем, падают продажи не всех 
моделей iPhone и не у всех ритейлеров. 
В январе онлайн-продажи iPhone в МТС 
увеличились на 35% в штуках и в деньгах 
по сравнению с тем же месяцем прошло-
го года, утверждают в компании.

Рост продаж в январе 2025-го зафик-
сирован лишь на отдельные модели 
iPhone: iPhone 15 Plus — на 66%, iPhone 15 — 
на 34%, iPhone 13 — на 28%, перечислил 
Павел Комаров. В целом же снижение 
продаж iPhone в январе 2025 года может 
быть связано с растущей популярно-
стью китайских брендов, которые пред-
лагают широкий выбор моделей с конку-
рентными характеристиками по более 
доступной цене. По итогам 2024-го про-
дажи смартфонов Infinix выросли более 
чем в 2,5 раза, Tecno — более чем в 2 раза, 
добавил он.

— Падение продаж iPhone действи-
тельно есть, и мы согласны с оценкой 
динамики снижения в начале 2025 года 
против начала 2024-го в 43%, — сообщили 
«Известиям» в «Связь.ON». — Мы связы-
ваем это не с замещением iPhone други-
ми смартфонами, а с общим снижени-
ем продаж смартфонов разных брендов 

Суровым — условия
A «В условиях инфляции 

(в соответствии с индек-
сом потребительских цен на това-
ры и услуги по РФ), неуклонного ро-
ста цен на топливно-энергетические 
ресурсы, коммунальные услуги, на-
логового бремени, а также повыше-
ния МРОТ в соответствии с законо-
дательством РФ не представляется 
возможным обеспечить покрытие 
расходов ФКП за счёт собственных 
доходов», — говорится в документе 
Росавиации.

— Аэропорты, о которых идёт 
речь,  — единственные круглого-
дичные объекты, обеспечивающие 
транспортную связь между населён-
ными пунктами на Севере, — сказал 
«Известиям» исполнительный дирек-
тор агентства «АвиаПорт» Олег Пан-
телеев. — Сообщение по морю, рекам 
и зимникам носит сезонный характер, 
а дорог с твёрдым покрытием ко мно-
гим посёлкам не строилось. Даже вер-
толёты туда не летают из-за дально-
сти. Поэтому авиатранспорт является 
безальтернативным.

«Известия» направили запросы 
в Росавиацию, Минтранс и в аэро-
порты Крайнего Севера.

В пресс-службе Минфина «Изве-
стиям» порекомендовали обратиться 
в ведомство, ответственное за госу-
дарственную политику в сфере граж-
данской авиации, — Минтранс. Вместе 
с тем отметили, что с 2025 года реа-
лизуется новая мера господдержки 
в виде субсидий, в том числе ФКП, 
на капитальный ремонт, установ-
ку светосигнального оборудования 
и размещение некапитальных соору-
жений на аэродромах гражданской 
авиации и посадочных площадках. 
Минтранс на момент подготовки но-
мера не ответил.

— Ситуация в аэропортах Севера 
сложная. Там нет коммерции, а расхо-
ды высокие, — рассказал «Известиям» 
эксперт Института экономики транс-
порта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Фёдор Борисов. — К примеру, 
делаются три рейса в неделю — пе-
ревозятся 150 человек. Из-за малого 
пассажиропотока окупить содержа-
ние аэропорта невозможно, поэто-

му альтернативы госфинансирова-
нию нет.

На Севере работают Ан-24, Ан-26, 
Ан-2, Л-410, для которых нужны взлёт-
но-посадочные полосы в норматив-
ном состоянии и инфраструктура.

— В этом бизнесе при пассажиропо-
токе в несколько тысяч человек в год 
невозможно выйти на порог рента-
бельности, — рассказал Олег Панте-
леев. — Не стоит ждать от них такой 
же окупаемости, как у аэропортов 
с 10 млн пассажиров.

Кроме того, аэропорты, находя-
щиеся в управлении ФКП, действуют 
в сложных природно-климатических 
условиях. Расходы на поддержание 
операционной деятельности у них 
выше, чем в средней полосе. Без под-
держки бюджета они моментально 
уйдут в убытки, а их инфраструктура 
стремительно деградирует, считает 
эксперт. Правда, по его словам, сокра-
тить разрыв между доходами и рас-
ходами можно, отказавшись от ряда 
избыточных требований, предъявля-
емых к таким аэропортам.

— Трудности региональных авиа-
гаваней наблюдаются в том числе 
из-за административных барьеров 
для коммерческих перевозок на лёг-
ких воздушных судах, — рассказал 
«Известиям» председатель правле-

ния Ассоциации малых авиацион-
ных предприятий Сергей Детенышев.

Повысить окупаемость перевозок 
и привлечь частные инвестиции мож-
но за счёт снятия избыточных препон 
и введения саморегулирования от-
расли, что также обеспечит и требу-
емый уровень безопасности полётов, 
считает эксперт.

Требования Минтранса к инфра-
структуре малых аэропортов, по сути, 
аналогичны тем, что предъявляются 
к крупным, таким как Шереметьево. 
Они избыточны и убивают экономи-
ку работы малой авиации, рассказал 
«Известиям» основатель сервиса без-
опасности полётов RunAvia Андрей 
Патраков. Лёгкие самолёты не ме-
нее эффективны, чем большие Ан-24, 
и эксплуатировать их можно без су-
щественных затрат на инфраструк-
туру, добавил эксперт. Многие насе-
лённые пункты могут обеспечиваться 
простыми посадочными площадками 
для небольших самолётов.

Правда, чтобы обеспечить ши-
рокое внедрение малой авиации 
на Севере, нужно дифференцировать 
и упростить для неё лётные прави-
ла в сравнении с большой авиацией. 
К сожалению, в последнее время ве-
домства делают обратное, резюми-
ровал эксперт.

Потолок цен на российскую сырую нефть с 5 декабря 2022 года ввели госу-
дарства Евросоюза (за исключением Венгрии), члены G7 (Великобритания, 
Германия, Италия, Канада, Франция, Япония и США), а также Австралия. 
Максимальная цена, которую установили западные страны, состави-
ла $60 за баррель. В феврале 2023-го был введён потолок $100 за баррель 
на светлые нефтепродукты (дизельное топливо, бензин) и $45 за баррель 
на тёмные (мазут).
Предполагалось, что функционирование механизма станут оценивать 
каждые два месяца в зависимости от развития событий на рынке. Кроме 
того, после каждого изменения предельной стоимости должен был дей-
ствовать переходный период сроком на 90 дней до его вступления в силу. 
Однако ограничения, установленные в конце 2022-го и начале 2023 года, 
не менялись с момента их введения.

Справка «Известий»

    

Ольга Анасьева

И нвестиционная активность малого 
бизнеса упала ниже 50%, говорится 

в исследовании ПСБ и «Опоры России» 
(есть у «Известий»). Нормальный уровень 
желающих вкладываться в развитие — 
70%, но компании не готовы это делать 
из-за высоких ставок, инфляции и до-
рогой рабочей силы. Это давит на эко-
номику, которая и без того значительно 
замедлится в этом году. Всё это должно 
стать аргументом для ЦБ как минимум 
не повышать ставку в марте. Как раз этот 
индекс регулятор учитывает при приня-
тии решений — на его показатели Эльви-
ра Набиуллина ссылалась ранее, подво-
дя итоги заседаний по ключевой.

Инвестактивность малых компаний 
начала заметно снижаться. В этом году 
51% малых и средних предприятий 
(МСП) заявили о том, что не планиру-
ют делать вложения в своё развитие. 

То есть меньше половины (49%) готовы 
инвестировать. Годом ранее таких было 
58%, говорится в исследовании ПСБ 
и «Опоры России», которое они прово-
дили при подсчёте индекса RSBI (Russia 
Small Business Index).

Для сравнения: удовлетворитель-
ным можно считать уровень инвести-
ционной активности, при котором по-
рядка 65–70% компаний заявляют 
о готовности вкладываться в себя, по-
яснила «Известиям» старший вице-
президент, руководитель блока мало-
го и среднего предпринимательства 
ПСБ Ирина Жимерина.

Среди основных направлений инве-
стиций организации выбрали вложения 
в основной капитал — приобретение ма-
шин, оборудования, строительство но-
вых объектов.

— Речь идёт не только о масштабных 
инвестициях, но и о вложениях в марке-
тинг или рекламу. И если сейчас только 

половина предприятий готова вклады-
ваться даже в такие небольшие про-
екты, то бизнес, очевидно, переходит 
в режим экономии, — пояснила Ирина 
Жимерина.

Среди тех, кто намерен существенно 
сокращать вложения, оказалась торгов-
ля — 58% представителей этой отрасли 
заявили о намерении снизить инве-
стактивность. Как пояснили в иссле-
довании, компании из этого сегмента 
бизнеса чаще используют именно бан-
ковские кредиты в качестве источни-
ка финансирования инвестиционной 
деятельности.

— Менее всего свои инвестиции со-
кратили компании, занятые в сфере IT 
и научно-технической деятельности, 
активно поддерживаемые государ-
ством, а также субъекты МСП, ориен-
тированные на критически значимые 
госзакупки, — подчеркнул координа-
тор «Деловой России» в Северо-Запад-
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« МНОГИЕ СЕРВИ-
СЫ НЕ РАБОТА-
ЮТ, УСТАНОВКА 

БАНКОВСКИХ И ДРУГИХ 
ПРИЛОЖЕНИЙ НЕ ВСЕГДА 
ВОЗМОЖНА. В РЕЗУЛЬТА-
ТЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ НАЧАЛИ 
ПЕРЕХОДИТЬ НА ANDROID-
СМАРТФОНЫ И ВЫБИРАТЬ 
ДРУГИЕ БРЕНДЫ
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В кости к нам
Учёные создали первые имплантаты из отечественных биополимеров

Мария Недюк

П ервые имплантаты полностью 
из российских биополимеров про-

ходят испытания в Сеченовском уни-
верситете. По своим характеристикам 
такие материалы близки к челове-
ческой кости, что делает их исполь-
зование более комфортным для че-
ловека, рассказали разработчики. 
В дальнейшем на основе отечествен-
ных полимеров будут изготавливать 
персонализированные протезы в тече-
ние нескольких дней. Подробнее о том, 
поможет ли технология заменить про-
дукцию западных производителей 
и в чём её преимущества, читайте в ма-
териале «Известий».

В центре инжиниринговых разрабо-
ток Первого МГМУ им. И.М. Сеченова 
создали имплантаты для реконструк-
тивной и пластической хирургии в че-
люстно-лицевой области полностью 
из российских медицинских полиме-
ров. Ранее отечественных полимеров 
медицинского назначения на россий-
ском рынке не было.

Проект по созданию имплантатов 
из отечественных полимеров реализу-
ется совместно с кафедрой челюстно-
лицевой хирургии имени академика 
Н.Н. Бажанова Института стоматоло-
гии им. Е.В. Боровского Сеченовско-
го университета, рассказал «Извести-
ям» директор по коммерциализации 
технологий Первого МГМУ д.м.н. Алек-
сандр Кулиш.

По запросу врачей-клиници-
стов конструкторы спроектирова-
ли 3D-модель имплантата для рекон-
структивной операции на нижней 
челюсти по КТ-снимку реального па-
циента. При этом было использова-
но отечественное ПО. Затем несколь-
ко образцов медизделия изготовили 
на 3D-принтере и литьевом станке, 
используя при этом два разных био-

совместимых полимерных материа-
ла — полисульфон и полиэфирэфир-
кетон. Биосовместимые материалы 
синтезировали в Центре прогрессив-
ных материалов и аддитивных техно-
логий Кабардино-Балкарского госу-
дарственного университета.

— Для изготовления имплантатов 
мы использовали российские поли-
меры, которых ранее не было на рын-
ке, — подчеркнул Александр Кулиш. — 
На сегодняшний день на рынке нет 
и иностранных полимеров достойно-
го качества для медицинского назна-
чения.

В отличие от металлических им-
плантатов, разработанный биопо-
лимер на 40% легче титана, кроме 
того, у него есть ряд преимуществ — 
он не вызывает аллергии, по характе-
ристикам более близкий к человече-
ской кости, что делает использование 
таких имплантатов более комфорт-
ным для человека, сказал Александр 
Кулиш. Он не подвергается коррозии 
и гидролизу, обладает высокой устой-
чивостью к деградации в биологиче-
ской среде, способен к стерилизации 
любым методом и полностью биосов-
местим и безопасен на клеточном и ге-
нетическом уровне, подчеркнул врач.

Первые имплантаты из отечествен-
ных полимеров произвели на опыт-
но-промышленных площадках ин-
жинирингового центра. Сейчас они 
проходят испытания в клиническом 

центре университета для получения 
регистрационного удостоверения.

Исследователям предстоит опре-
делить, какие именно полимеры опти-
мально использовать для челюстно-
лицевой хирургии, а также отработать 
технологию изготовления импланта-
тов. Помимо этого в инжиниринговом 
центре разрабатывают биоразлагае-
мые имплантаты из полилактида для 
детской нейрохирургии и пластиче-
ской хирургии, а также для травмато-
логических вмешательств в челюстно-
лицевой области. К концу этого года 
в университете планируют создать 

центр индивидуального протезирова-
ния. По заказу клиницистов здесь бу-
дут изготавливать персонализирован-
ные имплантаты буквально у постели 
больного в течение нескольких дней.

— Многие зарубежные компании, ко-
торые выпускают медицинские изде-
лия для реконструктивной, пластиче-
ской и челюстно-лицевой хирургии, 
на сегодняшний день ушли с россий-
ского рынка. А потребность в такой 
продукции в нашей стране очень вы-
сокая, — сказал «Известиям» заведу-
ющий кафедрой челюстно-лицевой 
хирургии имени академика Н.Н. Ба-
жанова Института стоматологии им. 
Е.В. Боровского, член-корреспондент 
РАН, профессор Сергей Иванов.

Имплантаты на основе биополиме-
ров — это один из трендов современной 
стоматологии, отметил главный врач 

клиники Dr. Minko Dental Clinic Вячес-
лав Минко.

— У них много достоинств, например 
гипоаллергенность, сходство с кост-
ной структурой челюсти, гибкость, 
долговечность, — отметил специалист.

Лицевые имплантаты применяют-
ся для восстановления после получен-
ных тяжёлых травм со значительными 
разрушениями костей лицевого скеле-
та и черепа, после удаления больших 
опухолей в костях, для компенсации 
встречающихся врождённых дефек-
тов. К счастью, это не такие уж частые 
явления, но люди, столкнувшиеся с по-
добным в своей жизни, испытывают 
серьёзные страдания, рассказал «Из-
вестиям» челюстно-лицевой хирург, 
коммерческий директор Intel Medical 
Group Андрей Ильин. По его словам, 
применение биополимеров для им-
плантации — перспективное направ-
ление.

— Относительно возможных мину-
сов, они могут проявиться на любом 
из упомянутых этапов работы, важ-
но, чтобы все компоненты импланта-
тов были качественными и удобными. 
Всё это проверяется на этапах обяза-
тельных предклинических и клиниче-
ских испытаний, — подчеркнул эксперт.

Плюс любого имплантата заклю-
чается в том, что пациенту не нано-
сится дополнительная травма, то есть 
нет необходимости забирать транс-
плантат (фрагмент ребра или другой 
кости), подчеркнул хирург-стомато-
лог, имплантолог, главный врач цен-
тра дентальной имплантологии «Им-
плант Тайм» Сергей Рожнов. По его 
словам, реабилитация такого паци-
ента проходит проще, а за искусствен-
ными материалами будущее. К тому 
же они должны нивелировать недо-
чёты и осложнения, которые возни-
кают при использовании титановых 
имплантатов.

Гуляш так гуляш
Парагвай намерен нарастить экспорт мяса в РФ

Екатерина Хамова 

П арагвай хочет восстановить экспорт 
мяса в Россию, сообщили «Извести-

ям» в посольстве латиноамериканской 
страны в Москве. Доходы от поста-
вок этой продукции в РФ за 10 лет упа-
ли в шесть раз. При этом ещё в 2023 году 
страна входила в тройку крупнейших экс-
портёров мяса в РФ. Чтобы укрепить по-
зиции Парагвая на российском рынке, 
в ближайшее время РФ посетит санитар-
ная служба страны. Вместе с ней ожида-
ются и представители бизнеса.

Начавшийся диалог между РФ и США 
дал надежду многим компаниям восста-
новить свои позиции на российском 
рынке. К примеру, вернуться надеют-
ся парагвайские производители мяса. 

С 2012 по 2014 год экспорт мяса в Рос-
сию приносил Парагваю более $500 млн 
ежегодно. Рекордно высокого дохода 
стране удалось добиться в 2014 году — 
тогда выручка составила более $580 млн, 
такие данные «Известиям» предостави-
ли в посольстве южноамериканского го-
сударства в Москве. Затем доходы не-
сколько упали, но всё равно оставались 
значительными. В 2020 году на россий-
ский рынок приходилась пятая часть 
всего экспорта парагвайского мяса. 
До начала военных действий на Укра-
ине, в 2021 году, Парагвай поставил 
в Россию мяса на сумму $335 млн. С тех 
пор доходы начали резко падать, до-
стигнув рекордно низкого показателя 
в 2024 году — $95,8 млн, что в шесть раз 
меньше показателя 2014 года.

В феврале прошлого года президент 
Парагвая Сантьяго Пенья констатиро-
вал, что санкции, наложенные на Россию 
с начала СВО, оказали сильное влияние 
на торговлю между странами.

— В последние годы наблюдается спад 
экспорта парагвайского мяса в РФ. При-
чины заключаются в нескольких фак-
торах: среди них сложности с проведе-
нием платежей через международные 
банковские операции и другие техни-
ческие причины, над устранением ко-
торых мы работаем. Тем не менее в не-
которых супермаркетах можно найти 
парагвайское мясо. Оно очень высоко-
го качества и высоко ценится гурманами 
во всём мире, даже больше, чем продук-
ция других традиционных производите-
лей, — рассказали «Известиям» в посоль-
стве Парагвая в РФ.

В целом перспектива смягчения или 
даже снятия антироссийских санкций 
на фоне переговоров РФ и США может 
воодушевить и другие страны нарастить 
сотрудничество. Так, в разговоре с «Из-
вестиями» посол Эквадора в РФ Хуан 
Фернандо Ольгин Флорес заявил, что 
уже в марте ожидает делегацию компа-
нии «АвтоВАЗ», для того чтобы возоб-
новить поставки российских автомо-

билей в латиноамериканскую страну. 
Внимательно следят за потеплением от-
ношений России и США и в Аргентине, 
подтверждает посол Дмитрий Феокти-
стов. «Правительство Милея демонстри-
рует, что делает выбор в пользу мира, 
а не пустых лозунгов с осуждением на-
шей страны. Этот шаг соответствует 
линии нынешней администрации США 
и в то же время отвечает нашим интере-
сам», — заявил он «Известиям».

Ограничения в отношении РФ, без-
условно, негативно сказались на эконо-
мическом сотрудничестве с Парагваем. 
Однако это не повлияло на отношения 
Москвы и Асунсьона.

— Отношения между Россией и Параг-
ваем всегда были и остаются прекрас-
ными. МИДы обеих стран находятся 
в постоянном контакте, чтобы урегу-
лировать любые разногласия во внеш-
ней политике. Мы продолжаем работать 
в таких областях, как культура, образо-
вание, наука. Россия обладает профес-
сиональным дипломатическим корпу-
сом высочайшего уровня, с которым нам 
очень комфортно работать на ежеднев-
ной основе, — сообщили в посольстве ла-
тиноамериканской страны.

В ближайшее время, чтобы изучить 
возможности для усиления сотрудниче-

ства между странами, в Россию напра-
вится делегация парагвайской сани-
тарной службы (SENACSA), рассказали 
в посольстве. Она отвечает за серти-
фикацию общего состояния здоровья 
скота, чьё мясо предназначается для 
экспорта. Вместе с представителями 
SENACSA могут прибыть и парагвай-
ские бизнесмены.

Кроме того, Парагвай — хорошее ме-
сто для российских инвестиций, отме-
чают в посольстве латиноамериканской 
страны. Углубление сотрудничества от-
кроет Москве путь к другим странам ре-
гиона, с которыми взаимодействие на-
лажено ещё не так тесно.

— Мы очень внимательно наблюда-
ем за российской промышленностью, 
хотим заинтересовать предпринима-
телей инвестировать в Парагвай. У на-
шей страны много преимуществ с точ-
ки зрения стратегического положения 
в Южной Америке, большого флота, не-
высоких налогов и возможности экспор-
тировать в другие страны МЕРКОСУР, — 
заявили в диппредставительстве.

Перспективными видятся инфра-
структурные проекты в Парагвае, а так-
же то, что касается технологий исполь-
зования мирного атома, рассказывает 
«Известиям» руководитель Центра по-
литических исследований ИЛА РАН На-
дежда Кудеярова.

В 2017 году страны подписали меж-
правительственное соглашение о со-
трудничестве в области использова-
ния атомной энергии в мирных целях, 
в том числе в ядерной медицине и радиа-
ционных технологиях. В основном речь 
идёт о безопасности, включая контроль 
над ядерными материалами и отходами.

Кроме этого, по словам эксперта, 
важным направлением сотрудничества 
остаётся образование. Парагвайские 
студенты заинтересованы в обучении 
в российских вузах, хотя это и не та стра-
на Латинской Америки, откуда прибы-
вает максимум иностранных учащихся.
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в высоком сегменте из-за более мед-
ленного уменьшения стоимости iPhone 
и флагманов на Android через несколь-
ко месяцев после выхода.

Такая динамика в 2025 году вызвана 
волатильностью курсов валют и тем, что 
бренды и дистрибьюторы долгое время 
ожидали ослабления, а не усиления ру-
бля, утверждают в «Связь.ON».

За год продажи iPhone в России сни-
зились примерно вдвое — как в интер-
нете, так и в обычных магазинах, в свою 
очередь, считает ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Причинами он также называет 
ограничения его функциональности 
в РФ, рост цен на каждую новую модель, 
а также отсутствие мер по его продви-
жению со стороны производителя. В РФ 
действительно велика лояльная ауди-
тория Apple, но без поддержки любая 
лояльность небесконечна, констатиру-
ет эксперт. По его мнению, вышепере-
численные обстоятельства приводят 
к тому, что многие меняют старые iPhone 
на функциональные и менее дорогие ап-
параты, например бренды из КНР.

Как следует из отчёта партнёра не-
скольких производителей электроники, 
в январе 2025-го по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года бо-
лее чем на 100% выросли онлайн-прода-
жи аппаратов китайских Realme, Honor 
и Poco — на 37%, Vivo — на 31%.

Динамику можно объяснить не-
сколькими факторами, например це-
ной, считает Артур Махлаюк. Устрой-
ства Apple стоят достаточно дорого 
и потому рассчитаны только на лояль-
ную аудиторию. При этом у моделей 
последних поколений ещё не подошёл 
срок обновления, часть потребителей 
не видят смысла переплачивать за но-
вое устройство, у которого нет значи-
мых отличий от предшественников 
в плане как функционала, так и дизай-
на, рассуждает он.

Главная причина снижения спро-
са на продукцию Apple — её очень вы-
сокая, можно сказать, заградительная 
цена, считает Денис Кусков. По его про-
гнозу, спрос может вырасти с появле-
нием на рынке новой бюджетной вер-
сии iPhone SE.
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МЕРКОСУР — экономическое 
и политическое соглашение 
об общем рынке стран Южной 
Америки. Сообщество осно-
вано в 1991 году, в него входят 
Аргентина, Бразилия, Парагвай 
и Уругвай. Боливия находит-
ся на стадии присоединения 
к блоку. На правах ассоцииро-
ванных членов в блоке пред-
ставлены Колумбия, Перу, Чили 
и Эквадор, Гайана и Суринам.
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ном федеральном округе (СЗФО) Дми-
трий Панов.

По данным исследования, в первую 
очередь на объёме инвестиций сказы-
вается ключевая. На последнем засе-
дании 14 февраля регулятор сохранил 
второй раз подряд ставку на уровне 
21% годовых.

Сейчас сверхвысокая стоимость де-
нег, обратил внимание член президиума 
«Опоры России», председатель комите-
та по финансовым рынкам Павел Сами-
ев. Он подчеркнул: краткосрочный кре-
дит под оборотные цели пользуется тем 
же спросом, что и раньше. А вот сред-
несрочный и долгосрочный займы под 
ставки, которые есть сейчас, берут уже 
меньше. Это означает, что пострадала 
составляющая инвестиционных кре-
дитов, уточнил Павел Самиев.

— Вынуть из оборота собственные 
средства и пустить их на развитие 
у МСП не получится, так как большин-
ство предприятий не может похвастать-
ся значительной финансовой 
подушкой. То есть у них оста-
ётся только кредитование. 

Следовательно, в ситуации дефици-
та или высокой стоимости денег пред-
приниматели поставят на паузу про-
екты по развитию бизнеса, — отметил 
заведующий кафедрой предпринима-
тельства и логистики, директор выс-
шей школы экономики и бизнеса РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Дмитрий Завьялов.

В большей степени наиболее уяз-
вимыми к изменениям ключевой ока-
зываются ресурсо- и капиталоёмкие 
отрасли. В них для сохранения конку-
рентоспособности необходимы инве-
стиции в модернизацию и расширение 
производств, обновление технической 
базы, отметил генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

Но есть и другие факторы, которые 
затрудняют инвестиционную актив-
ность. Например, это дефицит кадров 
и сопутствующее ему существенное 
увеличение зарплат, заявила Ирина Жи-
мерина из ПСБ. На начало 2025-го в сек-
торе заняты чуть больше 15 млн чело-
век, а за это время зарплаты выросли 
почти в два раза — до 86,5 тыс. рублей 
(данные за ноябрь).

Снижение инвестиций приведёт 
к сокращению предложения на рынке 
товаров и услуг и как следствие росту 
цен на 30–40%, допускает руководитель 
управления корпоративных финансов 
ФГ «Финам» Алексей Курасов. Это ещё 
больше разгонит инфляцию, которая 

в феврале 2025-го уже превысила 10%. 
«Известия» направили запрос в Минэк 
о том, какие есть риски для экономики 
от снижения инвестактивности.

Кроме того, снижение деловой ак-
тивности МСП приведёт к убыткам ком-
паний, отметил эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Олег Ре-
шетников. По его словам, «в более запу-
щенных случаях» возможны банкрот-
ства или сворачивание деятельности.

Всё это рискует замедлить рост ВВП, 
добавил эксперт. Ранее глава Минэка 
Максим Решетников подчеркнул, что 
ведомство уже фиксирует признаки ох-
лаждения экономики страны.

В этом году министерство прогно-
зирует увеличение ВВП на 2,5% про-
тив 4,1% в 2024-м. Однако опрошенные 
«Известиями» эксперты уверены, что 
экономика замедлится ещё сильнее — 
до 1,5%. При этом снижение инвести-
ционной активности может дополни-
тельно надавить на этот показатель, 
резюмировал Олег Решетников.

По словам эксперта, Банк России 
на следующем заседании по ключевой 
21 марта учтёт инвестиционную актив-
ность МСП и не будет повышать ставку. 

   Экономика и бизнес
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Резкий случай
Регионам профинансируют закупки лекарств  
для орфанников

Яна Штурма, София Прохорчук

Р егиональным бюджетам будут вы
делять дополнительное финансиро

вание на закупку лекарств для пациен
тов с орфанными заболеваниями. Такой 
законопроект одобрил кабмин. Сейчас 
регионы частично обязаны сами заку
пать такие лекарства, но при нехватке 
средств этого не делают — и тогда до
биваться препаратов пациентам при
ходится через прокуратуру и в судах. 
Именно после постановления Конститу
ционного суда Минздрав и разработал 
поправки в закон об охране здоровья, 
которые обязывают создать резерв
ный механизм закупок. Мера позволит 
улучшить ситуацию, но есть риск, что 
в субъектах могут начать злоупотреб
лять предоставленным дополнитель
ным источником финансирования, по
лагают эксперты.

Резервный механизм обеспечения 
лекарствами пациентов с редкими за-
болеваниями появится в России. Та-
кие поправки в закон «Об основах ох-
раны здоровья» разработал Минздрав. 
В понедельник, 10 марта, изменения 
одоб рила правительственная комис-
сия по законопроектной деятельности 
(документ есть в распоряжении «Изве-
стий»), сообщили источники редакции 
в кабмине.

Изменения дадут возможность фи-
нансировать обеспечение лекарства-
ми людей, чей диагноз входит в пере-
чень жизнеугрожающих и хронических 
прогрессирующих редких заболева-
ний. Об этом «Известиям» рассказал 
председатель правления Ассоциации 
юристов России (АЮР) Владимир Груз-
дев. При невозможности исполнения 
субъектами обязательств из федераль-
ного бюджета будут предоставляться 
межбюджетные трансферты.

— Правительство сможет устанавли-
вать порядок и критерии подтвержде-
ния факта невозможности исполнения 
региональными властями своих пол-
номочий по обеспечению лекарства-
ми, — сказал он. — Будут разработаны 
условия и порядок предоставления фи-
нансовой поддержки из федерально-
го бюджета.

За счёт средств регионального бюд-
жета финансируется лечение жизне-
угрожающих, хронических и редких 
заболеваний, соответствующее поста-
новление правительства было подпи-
сано в 2012 году. Сейчас в этом спи-
ске 17 болезней. Раньше было больше, 
но обеспечение части из них было пере-
дано на федеральный уровень — в про-
грамму высокозатратных нозологий.

Председатель правления АЮР на-
помнил, что в сентябре 2024  года 
Конституционный суд признал нор-
му о региональном финансировании 
не соответствующей Основному за-
кону: она не предусматривает резерв-
ного механизма обеспечения граждан 
препаратами, когда регион не может 
выполнить свои обязанности надле-
жащим образом.

Поводом для проверки конститу-
ционности положений в 2024 году ста-
ло обращение Госсовета Татарстана. 
В нём говорилось, что пациенты в ре-
гионах с дефицитом бюджета менее за-
щищены, нежели в более обеспечен-
ных. И проживание в том или ином 
регионе делает жизнь пациентов за-
висимой от этого фактора. Также сло-
жившаяся ситуация порождает фено-
мен «лекарственной миграции», когда 
семьи, где есть пациент с редкой болез-
нью, вынуждены переезжать в другой 
субъект Федерации, чтобы регуляр-
но получать жизненно необходимые 
препараты.

Орфанными называются редкие за-
болевания — не более 100 пациентов 
на миллион населения. В силу редко-
сти эти болезни, как правило, не очень 
хорошо изучены и плохо поддаются ле-
чению, которое чрезвычайно дорого. 
Перечень орфанных нозологий фор-
мирует Минздрав на основе статисти-
ческих данных.

В федеральный регистр по орфан-
ным заболеваниям входят 21,2 тыс. 
человек. Средняя стоимость терапии 
одного такого пациента составляет по-
рядка 2,76 млн рублей в год.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав с просьбой пояснить, как 
будет работать механизм дополни-
тельного финансирования и какими 
могут быть критерии для его исполь-
зования.

Высокая стоимость таких лекарств 
затрудняет их самостоятельное приоб-
ретение, а зачастую делает это невоз-
можным, признал Конституционный 
суд. Поэтому обращение к лекарствен-
ному обеспечению за счёт госбюдже-
та — фактически единственный до-
ступный способ получить жизненно 
необходимое лечение.

Елена Балаян,  
Ирина Андрейкова

Б логер Александра Митрошина, ко
торую обвиняют в отмывании де

нег, ближайшие два месяца проведёт 
под домашним арестом. Такое реше
ние 10 марта принял Чертановский рай
суд Москвы. По версии следствия, что
бы легализовать незаконные доходы, 
она за 60 млн рублей купила квартиру 
в центре столицы. Сейчас всю свою не
движимость в России блогер продала, 
чтобы погасить долги перед налоговой, 
сообщила защита Митрошиной. Одна
ко это не спасло её от уголовного дела: 
следствие полагает, что сама покупка 
является преступлением, поскольку 
была совершена на незаконные дохо
ды. Что сказала Митрошина в суде и ка
кие перспективы у этого дела — в мате
риале «Известий».

Чертановский райсуд Москвы 
не стал отправлять в СИЗО известно-
го блогера Александру Митрошину 
по делу о легализации доходов. На аре-
сте настаивало следствие, однако суд 
согласился с позицией прокуроров, за-
явивших, что адекватной мерой пресе-
чения для обвиняемой будет домаш-
ний арест.

Суд наложил на Митрошину запрет 
на общение с привлечёнными по делу 
свидетелями, за исключением близ-
ких родственников, а также на сред-
ства связи и интернет. Защита блоге-
ра заявила, что не будет обжаловать 
решение суда.

Александру Митрошину задержа-
ли 7 марта в аэропорту Сочи, куда она 
прибыла из Дубая, и предъявили об-
винение в отмывании 127 млн рублей. 
По версии следствия, имея задолжен-
ность перед налоговой на одноимён-
ную сумму, Митрошина ещё в 2021 году 
купила элитную квартиру на улице 
Большая Дмитровка в центре Москвы, 
чтобы придать недоимке законный ха-
рактер, то есть легализовать.

Этой «нехорошей квартирой» след-
ствие заинтересовалось только сей-
час, через четыре года после покупки, 
поскольку установило, что она якобы 
была приобретена на те самые неупла-
ченные на тот момент налоги.

По версии следствия, Митроши-
на, как и «королева марафонов» Еле-
на Блиновская, дробила свой бизнес 
между разными ИП. Источник «Изве-
стий» в правоохранительных 
органах сообщил, что их у Ми-
трошиной было три, на их сче-
та она напрямую перечисляла 
деньги, поступающие от про-
дажи курсов. Следователи 
полагают, что она это делала 
умышленно «с целью сокры-
тия части доходов и получения необо-
снованной налоговой экономии за счёт 
специального упрощённого режима 
налогообложения».

Первая проверка в отношении бло-
гера прошла два года назад — в марте 
2023 года, когда налоговая увидела, что 
доход с продажи курсов превысил ли-
мит, предусмотренный для упрощён-
ной системы налогообложения, кото-
рой пользовалась блогер. При этом 
на общую систему она не переходи-
ла, избегая тем самым полной уплаты 
НДС и НДФЛ.

Следом за проверкой было воз-
буждено и первое уголовное дело — 
об уклонении от уплаты тех са-
мых 127 млн рублей налогов. Тогда, 
в 2023 году, после получения акта 
от налоговой блогер экстренно прода-
ла квартиру на Большой Дмитровке, 
а заодно и вообще «всю свою недвижи-
мость в России», рассказал «Извести-
ям» адвокат Митрошиной Михаил Му-

шаилов. В частности, приобретённую 
за год до того квартиру в ЖК Capital 
Towers рядом с Москва-Сити стоимо-
стью 45 млн рублей.

Вырученные от продажи деньги она 
направила на уплату налоговой задол-
женности, которая вместе с пенями 
и штрафами составила более 213 млн 
рублей. После этого, в июле 2023 года, 
уголовное дело в отношении Митро-
шиной прекратили в связи с возме-
щением ущерба. С того момента бло-
гер ни разу не уклонялась от уплаты 

налогов и всего за период с 1 января 
2023-го по 30 сентября 2024 года опла-
тила в бюджет 666 млн рублей, расска-
зал Михаил Мушаилов.

Это примерное налоговое поведе-
ние, которое Митрошина демонстри-
ровала в последние два года, не спасло 
её от нового уголовного дела, которое 
возбудили в январе уже этого года 
и по гораздо более тяжкому составу — 
об отмывании денег.

Этот основной тезис обвинения 
о легализации защита Митрошиной 
не подтверждает, но и не опровергает.

— В настоящий момент мы не можем 
точно сказать, на какие деньги была 
куплена квартира, потому как денеж-
ные средства, заработанные честным 
трудом, и денежные средства, сэконом-

ленные на неуплате налогов, смеша-
лись в общую массу, — сказал адвокат.

Недоимка, ради которой блогеру 
пришлось продавать свою недвижи-
мость, образовалась, по словам адво-
ката, потому, что Митрошина «оступи-
лась в части подсчёта и распоряжения 
своими средствами».

На суде Митрошина заявила, что 
«не знала, что покупка квартиры — это 
легализация», но спорить с этим опре-
делением не стала.

«Я признаю свои ошибки, следствию 
препятствовать не собираюсь, в буду-
щем подобного допускать не буду», — 
пообещала блогер.

Митрошина призналась: она допу-
скает, что купила квартиру в том числе 

на деньги, которые она 
сэкономила на нало-
гах. По её словам, само 
уклонение от уплаты 

налогов произо-
шло из-за того, 
что она «не обла-
дает специаль-

ными знаниями в области бухучёта».
На суде по избранию меры пресе-

чения следователь подчеркнул, что 
отмывание денег — это тяжкое пре-
ступление. Он настаивал на аресте 
блогера и указал суду на то, что од-
нажды она уже скрылась от следствия 
и была объявлена в розыск.

«По месту регистрации в Москве 
не проживает, длительный период про-
живала в Дубае, ОАЭ, имеет там обшир-
ные связи и может скрыться, — сказал, 
обращаясь к суду, следователь. — Фи-
нансовая возможность для этого име-
ется».

Сама же Митрошина на допросе за-
явила следствию, что понятия не име-
ла о том, что находится в федеральном 
розыске, и о возбуждённом в отноше-

нии неё новом деле тоже не знала, по-
тому и прилетела в Россию, сообщил 
источник. Билеты на самолёт она ку-
пила 6 марта и спокойно полетела от-
дыхать в Сочи, не подозревая о том, что 
её могут задержать в аэропорту. Ад-
вокатов о возбуждённом деле тоже 
не уведомляли, подтвердил Михаил 
Мушаилов.

Он рассказал, что его подзащит-
ная в последние годы «систематиче-
ски летала в Россию — в Сочи, в Санкт-
Петербург». Она не избегала приезда 
на родину, даже когда в отношении неё 
началась проверка по отмыванию де-
нег, поскольку не знала о ней. Проверка 
началась 26 декабря 2024 года, а в Мо-
скву блогер приезжала 12 декабря того 
же года и находилась в столице до кон-
ца новогодних праздников, сказал ад-
вокат.

— И позже ещё приезжала: в России 
живут её родители и родители мужа, — 
сказал адвокат.

Суд постановил отправить блогера 
под домашний арест до 24 апреля. Ми-
трошина будет содержаться в кварти-
ре родителей мужа (она вышла замуж 
несколько недель назад, в конце фев-
раля), сообщил адвокат.

Он добавил, что сотрудников Ми-
трошиной пока не допросили.

— Безусловно, предполагаю, что бу-
дут допрошены контрагенты, бухгал-
теры, юристы и так далее, — сказал ад-
вокат.

Общество

Паучный подход
Яд членистоногого помог создать перспективное обезболивающее

Мария Недюк, Денис Гриценко 

А нальгетик на основе веществ, по
лученных из яда паукакраба, про

шёл полный комплекс доклинических 
испытаний в РФ. Он будет эффективен 
для людей с нейропатическими болями 
и сможет улучшить состояние при остео
артрите, цистите, невралгии тройнично
го нерва и мигрени, а также при хрони
ческом кашле. Клинические испытания 
могут начаться уже в 2025 году, а предпо
лагаемая дата выхода на рынок — 2029й, 
рассказали «Известиям» разработчики. 
Эксперты отмечают перспективы соз
дания новых обезболивающих средств, 
но подчёркивают, что необходимо до
ждаться итогов всех исследований.

Российская компания завершила до-
клинические испытания инновацион-
ного обезболивающего на основе веще-
ства, полученного из яда паука Томизус 
наполненный (Thomisus onustus). Это 
паук-краб, который встречается в Ев-
ропе, Северной Африке, а также в неко-
торых частях Ближнего Востока и Азии.

Новый препарат получил название 
пуротоксин-6. Предполагаемая дата 
выхода на рынок — 2029 год, потенци-
альный охват — более 8 млн пациентов 
с нейропатическими болями, расска-
зали разработчики. Принцип действия 
вещества заключается в ингибирова-
нии особых болевых рецепторов (P2X3). 
Они играют ключевую роль в возникно-
вении боли при таких состояниях, как 

остеоартрит, цистит, невралгия трой-
ничного нерва и мигрень, а также при 
хроническом кашле.

По словам разработчиков, в насто-
ящее время существует только одно 
лекарство, воздействующее на P2X3-
рецепторы, которое зарегистрирова-
но в ЕС, Швейцарии и Японии. Однако 
у этого препарата есть побочное дей-
ствие, выражающееся в расстройстве 
вкусовых ощущений (дисгевзия).

— Природные яды представляют со-
бой своеобразные комбинаторные би-
блиотеки фармакологически активных 
веществ, нацеленных на нейрорецеп-
торы. Они напоминают искусствен-

ные библиотеки, которые используют 
фармкомпании при поиске новых ле-
карств. Наш пептид проявляет исклю-
чительную селективность в отношении 
P2X3-рецепторов, эффективно на них 
воздействует, — рассказал основатель 
компании-резидента Сколково «Аналь-
гетики будущего», заведующий лабора-
торией Института биоорганической хи-
мии РАН и руководитель исследований 
Александр Василевский.

Эффективность лекарства прове-
рили в ходе многочисленных испыта-
ний — на выделенных чувствительных 
нейронах в лабораторных условиях, 
на рекомбинантных рецепторах, а так-

же с помощью генетически изменён-
ных или нокаутных мышей.

— Очень важно, что FA006 не вызыва-
ет дисгевзию (одна из форм расстрой-
ства вкуса. — «Известия»), а значит, мо-
жет послужить уникальным классом 
анальгетиков без побочного действия, — 
сказал Александр Василевский.

Помимо селективности пуроток-
син-6 демонстрирует другие свой-
ства, такие как длительность эффекта 
на опытах с животными и устойчивость, 
например в плазме крови, нехарактер-
ную для большинства пептидных со-
единений. Его применение может ока-
заться более действенным, удобным 

и безопасным, чем использование су-
ществующего арсенала лекарствен-
ных препаратов для болевых синдро-
мов, рассказал генеральный директор 
компании-разработчика Дмитрий По-
теряев.

Полученный продукт представляет 
собой раствор для подкожных инъек-
ций, выпускаемый в виде шприц-ручки 
для многократного дозирования.

— Развитие инновационных техно-
логий в медицине играет ключевую 
роль в трансформации подходов к ле-
чению и улучшению качества жизни 
пациентов. В частности, разработка 
нового класса анальгетиков позволит 
повысить эффективность лечения, 
минимизируя при этом побочные эф-
фекты. Со стороны фонда мы готовы 
оказывать всестороннюю поддерж-
ку в развитии наших проектов и рос-
сийской фармацевтической отрасли 
в целом, — рассказал «Известиям» ди-
ректор Центра развития технологий 
в биологии, медицине и сельском хо-
зяйстве фонда «Сколково» Алексей 
Плесков.

По мнению доцента кафедры невро-
логии и нейрохирургии Казанского го-
сударственного медицинского универ-
ситета Рустема Гайфутдинова, поиск 
альтернатив традиционным обезболи-
вающим сейчас крайне актуален, так 
как существующие препараты хотя 
и дают эффект, однако оказывают по-
бочное действие, которое негативно 

влияет на пациентов с сопутствующи-
ми заболеваниями.

— Традиционные обезболивающие 
лекарства могут провоцировать ги-
пертонические кризы или язвенную 
болезнь желудка, поэтому необходим 
поиск новых подходов к лечению, ко-
торые, с одной стороны, избавляют 
от боли, а с другой — не вызывают ос-
ложнений. И их можно заимствовать 
из животного мира. Это оправданный 
путь для науки. Нужно пробовать и про-
водить большой круг эксперименталь-
ных исследований, — сказал Рустем Гай-
футдинов.

Разработка нового анальгетика вы-
глядит интересной и перспективной, 
однако для того чтобы говорить об осо-
бенностях нового препарата, необхо-
димо дождаться итогов полного ком-
плекса клинических испытаний, сказал 
«Известиям» научный сотрудник Ин-
ститута изучения старения Российско-
го государственного научно-клиниче-
ского центра РНИМУ им. Н.И. Пирогова 
Минздрава России Михаил Болков.

Результаты полного комплекса до-
клинических исследований опубли-
кованы в журнале Molecular Therapy. 
В 2025 году компания планирует на-
чать клинические испытания. В случае 
их успеха на рынке появится анальгети-
ческое средство, не проявляющее неже-
лательных побочных эффектов, а также 
отличающееся от всех существующих 
структурой и механизмом действия.

Пауки T. onustus обитают в цвет-
ках низинной растительности. 
Самки отличаются более круп-
ными размерами и способны 
варьировать окрас, выбирая 
из белого, жёлтого и розового, 
наиболее подходящий пигмен-
ту цветка. Подобная мимикрия 
цвета позволяет им прятать-
ся от хищников и увеличивает 
их шансы для добычи насеко-
мых. Самцы мельче самок и име-
ют тусклую окраску, обычно зе-
лёную или коричневую.

Справка «Известий»
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Налоговые ссоры
Почему блогера Митрошину отправили под домашний арест
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₽127млн
достигает налоговая 
задолженность блогера,

по версии следствия
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Первый — класс
Ставший лидером проката «Красный шёлк» 
посмотрели более миллиона зрителей,  
сборы перевалили за полмиллиарда

Валерия Чуб 

С амый ожидаемый фильм 
года  — детективный эк-

шен «Красный шёлк» — преодо-
лел отметку 500 млн рублей об-
щей кассы, с момента премьеры 
в кинотеа трах картину посмотре-
ли больше миллиона человек. Тем 
временем в минувший уикенд «Ца-
ревна-лягушка» сместила «Про-
рока» с Юрой Борисовым с пер-
вой строчки топа национального 
бокс-офиса. С меньшим успехом 
дебютировали байопик «Роднина» 
о титулованной советской фигу-
ристке и фэнтези с Миллой Йово-
вич «В потерянных землях». «Изве-
стия» — об итогах выходных в кино.

Транссибирский экспресс про-
должает мчать по российским 
кинотеатрам. По данным ЕАИС, 
в прошлый уикенд остросюжет-
ный российско-китайский детек-
тив «Красный шёлк» записал на свой 
счёт ещё 91 млн рублей. Таким об-
разом, картина преодолела отмет-
ку 500 млн. Ещё одна точка на карте 
достижений ленты — более миллио-
на зрителей с момента премьеры 
20 февраля.

Основное действие фильма про-
исходит в 1927 году в поезде с се-
кретными документами, вокруг ко-
торых разворачиваются шпионские 
интриги. На экране пересечение 
жанров — и интригующая детектив-
ная линия, и зрелищные экшен-сце-
ны, и тонкий юмор, и, конечно, ро-
мантика. Проект режиссёра Андрея 
Волгина собрал по-настоящему 
звёздный каст — Милош Бикович, 
Глеб Калюжный, Елена Подкамин-
ская, Ярослав Могильников, Дми-
трий Куличков, Ирина Алфёрова. 
А для их коллеги по фильму, китай-
ской актрисы Чжэн Ханьи, эта рабо-
та стала дебютной.

На протяжении нескольких не-
дель одним из бессменных лиде-
ров бокс-офиса оставался «Про-
рок. История Александра Пушкина» 
с Юрой Борисовым, блиставшим не-
давно на «Оскаре». В прошедшие 

выходные фильм показал наивыс-
шую наработку — в среднем один 
сеанс посещало 28 зрителей. Что 
касается сборов, фильм записал 
на свой счёт ещё 150 млн рублей, од-
нако этого оказалось недостаточ-
но, чтобы удержать позицию. Кар-
тина сместилась на вторую строчку 
рейтинга. Первую занял дебютант 
уикенда — сказка «Царевна-лягуш-
ка», хотя отзывы некоторых крити-
ков были не самыми хвалебными. 
На старте она заработала больше 
200 млн рублей.

— Критический взгляд не влия-
ет на востребованность релизов 
у широкой аудитории, а «Царевна-
лягушка» — именно массовое кино. 
Новинку предпочли посмотреть пол-
миллиона зрителей — это самый вы-
сокий показатель уикенда благодаря 
именно семейной аудитории, — объ-
яснила «Известиям» президент сети 
кинотеатров «КАРО» Ольга Зинякова.

Фольклорный сюжет в фильме 
режиссёра Александра Амирова 
оживает в современных реалиях. 
Лягушка живёт в пруду городского 
парка. Дни коротает за просмотром 
фильмов в летнем кинотеатре, пока 
однажды не ловит мячик для голь-
фа и не превращается в прекрасную 
рыжеволосую девушку (Валентина 
Ляпина). В образе суженого Ивана 
Царевича — наследник состоятель-
ной семьи (Александр Метёлкин). 
Есть в этой версии и свой Кощей 
(Никита Кологривый).

С четвёртой строчки бокс-офиса 
стартовала спортивная драма «Род-
нина» о судьбе советской фигурист-
ки, трёхкратной олимпийской чем-
пионки Ирины Родниной. Байопик 
заработал в первый уикенд в про-
кате 76 млн рублей.

Танцы  
со смертью
Антон Хабаров сыграл Дон Жуана  
в комедии Мольера

Культура
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Зоя Игумнова

Г лавную роль в постановке по ко-
медии Мольера «Дон Жуан» ре-

жиссёр Максим Меламедов пред-
ложил Антону Хабарову, который 
известен также образом Казановы 
из одноимённого сериала. Соблаз-
нитель со стажем партнёрствует 
на сцене с женой. Елена Хабаро-
ва играет супругу Дон Жуана Эльви-
ру. Рассказывая о пикантной теме, 
в МГТ обошлись без пошлости и пря-
молинейности. «Известия» побыва-
ли на премьере.

Поставить «Дон Жуана» Молье-
ра  — соблазнительная история. 
И сколько вариантов сценического 
воплощения классики видели зри-
тели. Вот и в Губернском решили, 
что пришёл их черёд. Чёрно-белые 
афиши с крупными планами небри-
того Антона Хабарова с непривычно 
длинными волосами настраивали 
на что-то далёкое от веселья, фи-
лософское и мрачное. Рекламный 
баннер обещал крен в размышления 
и осмысление, поэтому жанр спек-
такля обозначен как трагикомедия.

В прочтении режиссёра Максима 
Меламедова постановка называет-
ся «Дон Жуан. Новый миф». Зритель 
её ждал, билеты раскупили задол-
го до премьерных показов. Да ещё 
и стартовавший сериал «Казано-
ва» с Антоном Хабаровым в глав-
ной роли добавил ажиотажа вокруг 
«Дон Жуана».

— Наш герой не просто обольсти-
тель женщин, циник и обаятельный 
ловец умов, — говорит режиссёр 
Максим Меламедов. — Он в первую 
очередь человек сломленный, че-
ловек, который ни во что не верит: 
ни в людей, ни в любовь, ни в Бога, 
ни в чёрта.

С этим убеждением постанов-
щик и выстраивал образ героя. Дон 
Жуан, изначально жестокий, без-
нравственный искатель приключе-
ний, насильник и убийца, с течени-
ем времени становится в искусстве 
всё более обаятельным и популяр-
ным обольстителем и философом. 
Он опасен, циничен, но при этом 
прекрасен. А люди склонны верить 
красивым людям. Он не знает тор-
мозов в поиске наслаждений. Един-
ственный, кто пытается его призем-
лить и вразумить, — слуга Сганарель 
(Михаил Шилов). Преданный Дон 
Жуану, он будто голос совести, пы-
тающийся спасти его. Но чаще всего 
это глас вопиющего в пустыне.

Сценограф Филипп Шейн соз-
дал на сцене одну большую деко-
рацию, напоминающую храм, кото-
рый является центром мироздания 
в любой ситуации. Туда приходит 
на исповедь Сганарель. Но просит 
он не за себя, а за своего хозяина. 
Ему опротивело распутство Дон 
Жуана.

— Мой господин Дон Жуан — ве-
личайший из злодеев, которых ко-
гда-либо носила земля. Это соба-
ка, чудовище, дьявол, еретик. Он, 
как гнусный скот, свинья, Сардана-

пал. Он считает вздором то, во что 
верим мы, святой отец. Он на что 
угодно готов ради своей страсти. 
Он брак использует как ловушку. 
Ему без разницы, на ком женить-
ся. Я не могу больше у него рабо-
тать, да лучше бы я самому чёрту 
служил! — эмоционально выгова-
ривается Сганарель.

В то время пока слуга испове-
дуется, за ним наблюдает хозяин, 
а в какой-то момент он выманива-
ет Пастора (Юрий Колганов) и за-
нимает его место. Но шуткам в хра-
ме не место, и это ещё больше злит 
Сганареля. А у нехристя-хозяина это 
вызывает только спортивный ин-
терес. Он готов на спор соблазнить 
даже монашку. И делает это на гла-
зах у изумлённого пуританина. Тем 
временем в самый пикантный мо-
мент в храм врывается Эльвира 
(Елена Хабарова). Жена Дон Жуана 
знает за своим возлюбленным сла-
бость до женского пола. Бороться 
с ним она не в состоянии, поэтому 
отводит душу в драке.

А Дон Жуан уверен, что посто-
янство годится только для чудаков. 
Любая красавица вольна очаровы-
вать, и преимущество первой встре-
чи не должно отнимать у остальных 
те законные права, которые они 
имеют в сердце своём. Он, подобно 
Александру Македонскому, желал 
бы, чтобы существовали ещё и дру-
гие миры, где ему было бы позволе-
но осуществлять свои любовные 
победы. Свои похождения он фик-
сирует на деревянных бухгалтер-
ских счётах.

Удивительно, как режиссёру уда-
лось метафорами и намёками рас-
сказать о том, что творится за за-
крытыми дверями спальни. Сцена 
с Эльвирой переносится под юбку 
колокола. У этого ударного музы-
кального инструмента есть такая 
деталь, иначе она обозначается те-
лом. Есть в этом что-то эротичное. 
С каждым ударом языка колокола 
в воздух взлетает пыль веков. При 
этом что происходит внутри, зрите-
ли только могут воображать в меру 
своей осведомлённости.

Взлетающая вверх пыль, пудра, 
мука, извёстка — всё это аллегория 
влечения Дон Жуана. Единственная 
эротика в спектакле — разоблачаю-
щийся Антон Хабаров. Как в филь-
ме «9 1/2 недель», артист снимает 
рубашку, потом штаны... и остаёт-
ся в одних семейных трусах. Это, 
возможно, несколько смущает ар-
тиста, но не его героя. Дон Жуан в ис-
поднем бегает по сцене, и тут уже 
не до Мольера. Дамы достают свои 
телефоны, чтобы запечатлеть этот 
момент.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Задача двух тел
Почему Split Fiction называют игрой сезона

Сергей Сычёв

П редставитель редкой разновидно-
сти игр — нельзя проходить одно-

му, только мультиплеер — Split Fiction 
уже стала вторым самым популярным 
релизом EA в Steam, а крупные сайты — 
агрегаторы рецензий отмечают, что 
средний балл экшена превышает 90%. 
В России проекту не помешало отсут-
ствие перевода на русский — отече-
ственные геймеры бросились скупать 
игру на всех площадках, потому что 
прошлый релиз разработчиков It Takes 
Two уже давно получил статус культо-
вого. «Известия» ознакомились со све-
жим хитом одновременно с мировым 
релизом.

Новая игра, несмотря на шквал вос-
торгов во всём мире, вызывает проти-
воречивые чувства, поэтому попробуем 
сначала сказать о том, что в ней боль-
ше всего смущает. И смущает серьёз-
но. Дело в том, что It Takes Two, прошлая 
игра Hazelight Studios, вышедшая аж 
в 2021 году, не просто так стала имен-
но культовой, а не только популярной. 
За ярким и насыщенным аркадным про-

цессом, заставлявшим двух геймеров 
постоянно взаимодействовать друг 
с другом, стояла превосходная концеп-
ция. Потому что это был не тайм-киллер, 
а психотерапевтический сеанс.

По сюжету там главные герои были 
супругами на пороге развода. Их рас-
строенный ребёнок нечаянно превра-
тил их в двух кукол, и родители, пыта-
ясь вернуть себе человеческое обличье, 
параллельно налаживали отношения. 
А третейским судьёй была говорящая 
книга по семейной психологии. Просто 
было ясно, что надо решать проблему 
не на кушетке, а в действии, команд-
ном экшене, которого в It Takes Two 
было действительно много. То есть путь 
к финальному примиряющему поцелую 
был долгим, изматывающим, но таким 
плодотворным, что многие геймеры 
всерьёз играли в It Takes Two со свои-
ми девушками или жёнами, чтобы улуч-
шить микроклимат дома.

Split Fiction тоже позиционирова-
лась как игра с концепцией, и даже бо-
лее амбициозной. По сюжету двух мо-
лодых писательниц Зои и Мио (первая 
специализируется на фэнтези, вторая — 

на научной фантастике) приглашают 
поучаствовать в эксперименте. Вместо 
того чтобы просто издать их книги и вы-
платить гонорар, их помещают в спе-
циальные камеры с прямым доступом 
к их мозгу — как выясняется впослед-
ствии, чтобы украсть у них все идеи, 
даже нереализованные. Других участ-
ников эксперимента поместили по от-
дельности, а Зои и Мио нечаянно ока-
зались в одной капсуле, в результате 
чего их сознания (и творческие миры) 
вступили в удивительный диалог. Теперь 
им надо объединить усилия и вернуться 
в свои тела, а заодно вывести на чистую 
воду корпорацию по воровству автор-
ской собственности.

Для российской аудитории при-
манки лучше невозможно предста-
вить. Мы литературоцентричная страна, 
у нас книга по-прежнему лучший пода-
рок, а уж поговорить на темы, связан-
ные с популярнейшими жанрами, сей-
час было бы очень интересно. Фэнтези 
на подъёме: «Игра престолов», новый се-
риал по «Властелину колец» (самый до-
рогой в истории), «Ведьмак», «Звёздные 
войны», «Очень странные дела». Это всё 

сейчас развивается, дышит, об этом го-
ворят и думают миллионы. Научная фан-
тастика — тут совсем раздолье. «Задача 
трёх тел» — важнейший роман XXI века, 
ставятся роскошные сериалы по Айзеку 
Азимову, Кристофер Нолан снимает sci-
fi одно за другим, вышла наконец-то по-
настоящему зрелищная «Дюна». Всё это 
нуждается в переосмыслении, 
в свежем взгляде, в интер-
активности, которая 
станет поводом для 
рефлексии. Да, Split 
Fiction очень ждали, 
чтобы вместе думать 
о литературе, искать точ-
ки кризиса, намечать пути 
развития, сверить часы 
с теми, кто тоже любит 
читать.

Но всего этого в иг ре, 
к сожалению, нет. Дело 
в том, что Зои и Мио — 
очень посредственные 
писательницы (один 
рецензент остроум-
но назвал свою ста-
тью Paperback fighters). 

Оба мира их фантазий состоят из пло-
ских штампов, заимствований (вплоть 
до плагиа та), неумных и даже не слиш-
ком смешных придумок. Скучны при-
думанные ими миры, скучны персона-
жи, более того, скучны сами Зои и Мио. 
А игра на самом деле построена дра-
матургически так же, как It Takes Two, 

то есть как сеанс психотерапии. По-
тому что девушки бегут от решения 
своих личных проблем, и всё их писа-
тельство — просто форма эскапизма. 
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Спорт

�� «РОСТОВ» — «ЗЕНИТ»

«Ростов» в конце зимы пережил два 
глобальных потрясения. Сначала в мо-
сковское «Динамо» был продан много-
летний капитан команды и её ключе-
вой футболист — полузащитник Данил 
Глебов. А за три дня до первого весен-
него матча пост главного тренера по-
кинул Валерий Карпин, официально 
сославшийся на необходимость со-
средоточиться на работе в сборной 
России.

Он возглавил «Ростов» в декабре 
2017 года. Летом 2021-го на правах со-
вмещения стал также руководить 
сборной, но через два матча уволился 
из клуба и до марта 2022-го работал ис-
ключительно с национальной коман-
дой. После её отстранения от меж-
дународных соревнований вернулся 
в «Ростов» и почти три года вновь со-
вмещал два поста.

После второй отставки из «Росто-
ва» главным тренером донской коман-
ды стал испанский помощник Карпи-
на Джонатан Альба. С ним остался весь 
предыдущий штаб Валерия Георгие-
вича. Пока расставание с Карпиным 
и Глебовым не сильно сказывается 
на ростовчанах — в первых двух ве-
сенних матчах в рамках чемпионата 
России они сыграли дома вничью с мо-
сковским «Динамо» (1:1) при тоталь-
ном игровом преимуществе перед со-
перником, а затем в гостях победили 
«Оренбург» (2:1). Это позволяет клубу 
уверенно держаться на седьмом месте.

«Зенит» возобновил сезон в чемпи-
онате с домашней ничьей с ЦСКА (0:0), 
а затем обыграл в гостях «Факел» (2:0). 

И наряду с «Краснодаром» лидиру-
ет в РПЛ после 20 туров. Не исключе-
но, что он выйдет на игру с «Ростовом» 
не основным составом, но экспер-
ты уже не раз подчёркивали: резерв 
у петербургского клуба такого уров-
ня, что мог бы не затеряться на уровне 
РПЛ. Именно он помог сине-бело-голу-
бым выйти с первого места из группы, 
а в четвертьфинале «Пути РПЛ» уверен-
но пройти «Ахмат» (3:0; 2:1).

�� ЦСКА — «ДИНАМО» (МОСКВА)

В чемпионате России динамовцы 
провалили первый после паузы матч, 
но при тотальном игровом преимуще-
стве «Ростова» чудом сумели увезти 
ничью (1:1). Плохой новостью стала по-
теря в этой игре ключевого нападаю-
щего Константина Тюкавина — он по-
рвал крестообразные связки и выбыл 
более чем на полгода.

В минувшие выходные бело-голу-
бые выступили лучше, разгромив дома 
махачкалинское «Динамо». Это позво-
ляет им оставаться в гонке за медали. 
От замыкающего первую тройку РПЛ 
«Спартака» подопечных Марцела Лички 
отделяет всего одно очко. От лидирую-
щих «Краснодара» и «Зенита» — четыре.

ЦСКА отстаёт от динамовцев на че-
тыре балла в чемпионате. Он провёл 
яркий выездной матч с «Зенитом» (0:0), 
а затем с трудом на последних минутах 
вырвал домашнюю победу над «Хим-
ками» (1:0). Тем не менее пока армей-
цы не могут подняться с шестого ме-
ста. И для них важен Кубок России как 
способ сделать успешным сезон, если 
они ничего не добьются в чемпионате. 

Впрочем, этот турнир имеет большое 
значение и для «Динамо» — в 2025 году 
исполнится 30 лет с момента послед-
ней победы бело-голубых в этом сорев-
новании и вообще последнего завоева-
ния крупного трофея в своей истории.

�� «АКРОН» — «СПАРТАК»

Противостояние Артёма Дзюбы 
и «Спартака» всегда интригует. В фев-
рале исполнилось 10 лет с момента 
скандального ухода звёздного напада-
ющего из родного клуба, но шум от его 
матчей с красно-белыми по-прежнему 
не меньший, чем от встреч со своими 
недавними работодателями вроде «Зе-
нита» и «Локомотива».

К тому же в минувшие выходные 
Дзюба достиг исторической отметки: 
в матче чемпионата России против са-
марских «Крыльев Советов» нападаю-
щий «Акрона» забил 234-й мяч в карь-
ере в официальных матчах. По этому 

показателю он стал лучшим среди 
всех российских футболистов, побив 
рекорд Александра Кержакова.

Не менее важно, что это помог-
ло «Акрону» выиграть дерби Самар-
ской области со счётом 2:0 и ещё боль-
ше укрепить свои позиции в середине 
турнирной таблицы, нарастив отрыв 
от зоны переходных матчей до семи 
очков.

«Спартак» в этом же туре 
прервал свою семимат-
чевую победную серию 
в чемпионате. Красно-бе-
лые проиграли в гостях 
казанскому «Рубину» (1:2). 
Из-за этого они отстают 
от лидирующих «Красно-
дара» и «Зенита» на три 
балла. Теперь они едут 
в гости к «Акрону», по-
ражение от которого бу-
дет означать вылет из Куб-
ка России.

Время первым
Как далеко Андреева и Медведев смогут пройти в Индиан-Уэллсе

Олег Шамонаев 

Л идеры отечественного тенниса Мир-
ра Андреева и Даниил Медведев 

почти синхронно — с разницей в несколь-
ко часов — шагнули во вторую неделю су-
пертурнира в Индиан-Уэллсе. 17-летняя 
россиянка второй раз за две недели раз-
громила Клару Таусон из Дании, а пер-
вой ракетке нашего мужского рейтинга 
вернулся должок за снятие с четверть-
финала Дохи-2025 — соперник Даниила 
Алекс Микельсен провёл на корте всего 
два гейма, после чего отказался от про-
должения борьбы из-за проблем со здо-
ровьем. Теперь Мирру в четвёртом круге 
ждёт Елена Рыбакина, ныне выступаю-
щая за Казахстан. А Медведев сыграет 
с десятым сеяным «Мастерса» Томми По-
лом. Этого американца Даниил одолел 
в полуфинале Индиан-Уэллса год назад.

Две недели назад Андреева вынес-
ла Таусон в финале «тысячника» в Дубае 
(7:6, 6:1), завоевав свой первый весомый 
титул в WTA-туре. Конечно, в Калифор-
нии Клара настраивалась на реванш, 
но текстура матча в целом повтори-
ла то, что ранее произошло на берегах 
Персидского залива. Датчанка неплохо 
начала, но Мирра постепенно прибав-
ляла, и вскоре её преимущество стало 
несомненным. Начиная с концовки пер-
вой партии россиянка выиграла восемь 
геймов подряд, полностью деморализо-
вав более опытную соперницу. 31 невы-
нужденная ошибка Таусон на протяже-
нии часового матча — это очень много. 
Одержав в Индиан-Уэллсе вторую побе-
ду за неделю, Андреева продлила свою 
успешную серию до восьми матчей. 

По этому показателю она самый моло-
дой игрок в истории «тысячников» с мо-
мента введения этого формата турни-
ров в 2009 году.

У Мирры теперь 15 побед в нынешнем 
сезоне. Больше только у Таусон и Иги 
Свёнтек (по 16). Даже первая ракетка 
мира Арина Соболенко пока побежда-
ла только 14 раз. Впрочем, это всё стати-
стика, которая в ходе этого «тысяч-
ника» будет постоянно меняться. 
Важнее, что успех в третьем круге 
Индиан-Уэлл-
с а  п о з в о -
лил Андрее-
вой обойти 
испанку Па-
у л у Б а до с у 
в онлайн-рейтин-
ге и вернуться в пер-
вую десятку лучших тен-
нисисток.

Развить успех наша юная 
звезда может в четвёртом кру-
ге в матче против чемпионки BNP 
Paribas Open 2023 и бывшей первой ра-
кетки мира Елены Рыбакиной. Пред-
ставительница Казахстана пережива-
ет непростые времена из-за ситуа ции 
с личным тренером, но всё равно очень 
опасна.

— Будет непросто. В Дубае я победи-
ла её в трёх сетах (6:4, 4:6, 6:3), — напом-
нила Андреева о своём противостоя-
нии с Еленой в интервью на корте. — Она 
уже выигрывала этот турнир, так что ей 
здесь довольно комфортно. Она мощ-
но подаёт, играет агрессивно. Я сде-
лаю всё возможное, чтобы не дать 
ей играть.

К этому политкорректному ком-
ментарию надо добавить, что Мирра 
сейчас одна из главных звёзд «тысяч-
ника» в Индиан-Уэллсе, и симпатии пу-
блики в противостоянии с Рыбакиной 
наверняка будут на стороне уроженки 
Красноярска. Но в случае выхода в чет-
вертьфинал соперницей Мирры может 
оказаться местная звезда Джессика Пе-

гула, и тогда Андреева окажется 
ещё и под давлением трибун.

Из россиянок борьбу в тур-
нире также продолжают Диа-

на Шнайдер (сыграет с олим-
пийской чемпионкой 
Белиндой Бенчич), Поли-
на Кудерметова (21-лет-

няя россиянка встре-
тится с Сонай Картал), 

а Дарья Касатки-
на и Людми-

ла Самсоно-
ва определят 
у ч а с т н и ц у 
1/8  финала 
в очном про-

тивостоянии.
М и н и м у м 

усилий для выхо-
да в четвёртый круг 

«Мастерса» затра-
тил лидер на-

шего мужского 
тенниса Дани-
ил Медведев. 
29-летний рос-
сиянин тяже-

ло входит 
в нынеш-
н и й се-

зон, однако на сей раз можно счи-
тать, что спортивная судьба вернула 
ему долг. Три недели назад Даниил 
снялся с четвертьфинала на турнире 
в Дохе из-за пищевого отравления. Те-
перь по той же причине отказался вы-
ходить на третий гейм Алекс Микель-
сен. Если учесть, что нечто похожее 
недавно происходило с теннисистами 
на турнире в Мексике, можно предпо-
ложить, что речь не о некачественной 
пище, а о некоем ротавирусе, который 
циркулирует в туре.

— Я провёл очень хороший первый 
раунд, поэтому с нетерпением ждал 
матча с Алексом. Мне нравится стиль 
его игры, — сказал Даниил в интервью 
на корте. — У нас мог бы получиться 
интересный поединок. К сожалению, 
случилось пищевое отравление или 
что-то подобное. В командных видах 
спорта тебя может заменить другой 
игрок. В индивидуальных, если ты пло-
хо себя чувствуешь, ничего не поде-
лаешь. Надеюсь, он скоро поправится. 
Жду следующего матча. Играть в Ин-
диан-Уэллс непросто, условия всегда 
сложные. Перед турниром я начал те-
рять ритм, но вернул его после перво-
го матча. Теперь моя форма становит-
ся всё лучше.

Точка в спорах

Константин Алексеев

Спортивный журналист

У Дзюбы теперь 234 гола, он обошёл 
прежнего рекордсмена Александра 

Кержакова (233). На третьем месте ле-
генда «Ротора» Олег Веретенников (207). 
Из действующих игроков ближайший 
преследователь Артёма — Фёдор Смо-
лов, забивший 156 мячей.

Взрыва восторга болельщиц-
ких масс, к сожалению, не случилось. 
Слишком уж неоднозначная фигу-
ра. Слишком у многих вызывает нега-
тив. Кто-то уже давно не любит Дзюбу. 
И активные спартаковские болельщи-
ки встречали свистом после перехода 
в «Зенит», и питерские гудели и скан-
дировали гадости, несмотря на голы 
и победы, которые он приносил Пе-
тербургу. Но негативное отношение 
вышло в данном случае за пределы 
специфического фанатского сообще-
ства — не любят Артёма и многие ря-
довые любители футбола. Слишком 
высок уровень токсичности.

Для меня лично показательна исто-
рия с Сергеем Семаком. Кажется, нет 
в нашем футболе человека, которо-
му больше подходит определение 
настоя щего джентльмена. Демонстра-
тивно не пожимать руку такому че-
ловеку и тренеру, с которым выиг-
рано столько трофеев, за гранью 
добра и зла. И подобных перформан-
сов в карь ере Артёма хватало. Далеко 

ходить не надо: 
достаточ-
но почитать 
последнее 

громкое 
интер-
вью, где 
с головы 
до ног об-

литы 

грязью работники «Локомотива» раз-
ного ранга. Люди, протянувшие руку 
форварду после провала в Турции, 
когда даже в «Торпедо» звали лишь 
на просмотр.

Дзюба чрезмерно обидчивый. Дзю-
ба неблагодарный. Дзюба неделикат-
ный и эгоистичный. Всё так. Но при 
этом футболист сильнейший. И ре-
корд чемпионата России всех времён 
ставит окончательную точку в спорах 
на эту тему. Деревянный? Переоце-
нённый? Всё на табло. 234 гола. Пусть 
кто-нибудь дотянется, потом будем 
рассуждать, что есть кто-то сильнее. 
Про Александра Овечкина тоже гово-
рят, что техника не на высоте, что весь 
рекорд — это щелчок из «офиса», но это 
дилетантские рассуждения. В спорте 
есть одно мерило — результат.

— Поздравляю Артёма, он моло-
дец, — кратко резюмировал достиже-
ние Дзюбы Александр Кержаков.

Дзюба невероятно хорош, когда мо-
тивирован. Вспомним хотя бы ЧМ-2018, 
где именно игра и харизма форвар-
да стали драйвером успешного высту-
пления, а самого Артёма сделали ку-
миром миллионов на какое-то время.

Дальше 36-летний форвард может 
поставить новую планку: до рекорда 
Лоськова по системе «гол + пас» в чем-
пионатах России всего семь результа-
тивных действий — 255 против 248.

— Поиск мотивации никогда не был 
проблемой для Артёма, — подчерк-
нул представитель форварда Леонид 
Гольдман. — Думаю, что и на этот раз 
с этим проблем не возникнет. 

Поэтому ошибались все скепти-
ки, которые говорили, что вот «Дзю-
ба подписал контракт (тогда с “Локо-
мотивом”) и потерял мотивацию». Это 
всё не так. Любой человек, кто знает 
его чуть-чуть ближе, чем по коммента-
риям на популярных спортивных сай-
тах, поймут, о чём я говорю. Что это-
му человеку мотивации не занимать 
в любом споре, в любой тренировке. 
А уж если говорить об официальных 
матчах, так тем более. Поэтому по-
живём — увидим. Пока же поздравля-
ем всех поклонников Артёма, болель-
щиков «Акрона» и вообще всех, кто 
за него переживал всё это время и был 
рядом с ним.

Действительно, главный рекорд 
у Артёма уже есть. И побьют его 
не скоро. Кто замахнётся? Тюкавин? 
Или какой-то мальчишка, чьего име-
ни ещё никто не знает? В любом слу-
чае достижение Дзюбы на долгие-дол-
гие годы. Если не навсегда.
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Сборная РФ в марте сыграет против Гренады

Национальная команда России проведёт первый матч в 2025 году против Гренады.
Игра состоится 19 марта на стадионе «Динамо» в Москве. Начало — в 20.00.
Сборная Гренады располагается на 174-м месте в рейтинге ФИФА. 
25 марта российская команда под руководством Валерия Карпина также сыгра-
ет против Замбии.

осталось  
до абсолютного  
рекорда Уэйна Гретцки 

Александр  

Овечкин  

забил  
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на 10 марта
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Своим путём 
Чего ждать от предстоящих  
матчей Кубка России

Алексей Фомин

Вслед за рестартом чемпионата России 
по футболу возобновляется и розыгрыш 

Кубка России. На этой неделе нас ждут пер-
вые полуфинальные матчи «Пути регионов» — 
«Зенит» против «Ростова» и московское дерби 
ЦСКА с «Динамо». Кроме того, в «Пути регио-
нов» пройдёт четыре игры второго этапа чет-
вертьфинала. Наиболее интересными из них 
будут визит «Спартака» в Самару к «Акрону» 
и «Локомотива» к махачкалинскому «Динамо».
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